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Т О М И Ч И  Г О Р Я Ч О  О Д О Б Р Я Ю Т  М А Т Е Р И А Л Ы  Ю Б И Л Е Й Н О Г О  ТО РЖ ЕСТВЕН НО ГО  ЗАСЕДАНИЯ В МОСКВЕ

П Л О Ш  В Е Л И К О Г О  Е Д И Н С Т В А  Н А Р О Д О В
ГОРДОСТЬ 
И ВДОХНОВЕНИЕ

С большим подъемом вы
слушали рабочие и инженер
но-технические работники 

■ нашего завода яркую и глу
бокосодержательную речь 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС Л. И. Брежнева на 
совместном торжественном 
заседании ЦК КПСС, Вер
ховного Совета СССР и Вер. 
ховного Совета РСФСР, по
священном 50-летию обра
зования СССР. Она вызвала 
чувство высокой гордости за 
нашу страну, за ее достиже
ния, породила у всех труже
ников новые силы и энер
гию. Рабочие нашего завода 
полны решимости перевы
полнить задания юбилейного 
года. Я говорю перевыпол
нить, потому что в дни, ког
да в Москве проходило тор
жественное заседание, наше 
предприятие выполнило го
довой 1 производственный 
план по всем показателям.

Наш завод работает на 
здоровье советских людей. 
Вот почему каждый кило
грамм выпущенных сверх 
плана лекарств особенно до
рог для государства. А наш 
коллектив до конца года ре
шил реализовать сверх пла
на продукции на 300 тысяч 
рублей.

В эти праздничные дни 
коллектив нашего завода 
трудится с особым напряже
нием. Пример всем подают 
наши маяки — фасовщицы 
М. А. Квасова и В. А. Роуг, 
которые работают сейчас в 
счет мая—июня 1973 года, 
упаковщик Г. И. Колпаков и 

.машинист таблеточной ма
шины Е. В. Тагилыцева.

Думаем мы организован
но начать и новый, 1973 год. 
Коллектив взял обязательст
во в течение первого кварта
ла выполнить 26,6 процента 
годового плана.

Доклад Л. И. Брежнева— 
это документ большой поли
тической силы, поэтому пар
тийное бюро завода проду
мывает, какую оно поведет 
работу но его разъяснению и 
пропаганде. Политинформа
торы проведут во всех цехах 
беседы. В ближайшее время 
соберем агитколлектив и по
ставим перед ним задачу до
вести мысли, высказанные в 
докладе, до каждого работ
ника.

Г. КУЗЬМИН, 
секретарь партийной ор

ганизации химфармзавода.

Н А Н  Б Ы Т Ь  В А В А Н Г А Р Д Е
■ С неослабевающим инте

ресом следили мы, молодые 
животноводы, за ходом совме
стного торжественного засе
дания Центрального Комите
та КПСС, Верховного Сове
та Союза ССР и Верховного 
Совета РСФСР, посвященно
го 50-летиЮ образования Со
юза Советских Социалисти
ческих Республик. Благода
ря телевидению мы как бы 
сами были участниками это
го торжества, посвященного 
золотому юбилею нашей Ро
дины. С чувством законной 
гордости за свою страну, за 
все сделанное советским на
родом слушали доклад Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС товарища Л. И. Бреж
нева. В этом глубоком, со
держательном выступлении 
очень хорошо и ярко отраже
ны грандиозные, поистине 
эпохальные свершения в на
шей стране, воочию убежда
ющие всех, что идеи бессмер
тного Ленина живут и побе
ждают. С гордостью за свою 
любимую Родину слушали 
мы также выступления уча
стников заседания и за
рубежных гостей.

Огромные, впечатляющие

планы у советского народа 
на будущее. Но свершения 
не придут сами собой. Как 
сказал Леонид Ильич Бреж
нев: «Самые хорошие планы 

, не будут выполнены, если те, 
кто трудится у станков или в 
поле, на животноводческой 
ферме, в научно-исследова
тельском институте или в 
'■Фере услуг, не вложат в де
ло частицу своего .сердца, 
своей души».

В нашем совхозе немало 
молодых. И мы прекрасно 
понимаем, что нам предстоит 
воплощать в жизнь все на
меченное партией, нам быть 
в авангарде. Мы рады за 
свой совхоз, который в Аси- 
новском районе признан по
бедителем соревнования в 
честь 50-летия образования 
СС42Р. В хозяйстве досрочно 
выполнен народнохозяйст
венный план продажи моло
ка и мяса, значительно пере
выполнены планы продажи 

• зерна и овощей. Хозяйство 
полностью обеспечено семе
нами для посева в 1973 году. 
За высокие производствен
ные показатели в юбилейном 
году совхозу вручено перехо
дящее Красное знамя .райко

ма КПСС и исполкома рай
совета.

Во все это вложен и наш 
труд, частица наших моло
дых сердец. Продолжая со
ревнование, начатое в честь 
юбилея Страны Советов, на
ше комсомольско-молодеж
ное зве^о Болынедорохов- 
ской фермы, в котором вме
сте со мной трудятся Таня 
Сыновец, Маша Мушинская 
и Валя Зайцева, взяло на се
бя новые повышенные обяза
тельства. Валя Зайцева, на
гражденная недавно перехо
дящим призом райкома 
ВЛКСМ за успехи в соревно
вании молодых доярок райо
на, обязалась надоить в 1973 
году не менее 3.200 кило
граммов .молока от коровы. 
Мы с Машей и Таней на со
стоявшемся недавно район
ном слете передовиков жи
вотноводства обещали на
доить по 2.900 килограммов.

Наше звено обратилось ко 
всем молодым животноводам 
района с призывом вклю
читься в новый этап Всесо
юзного социалистического 
соревнования работников 
животноводства за увеличе
ние производства и загото-

УЧИТЬСЯ, ЧТОБЫ РОДИНУ КРАШЕ
С волнением слушали . по 

радио мы, студенты, доклад 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС товарища Л. И. 
Брежнева на торжественном 
заседании, посвященном пя
тидесятилетию со дня обра
зования Советского государ
ства. С волнением и благо
дарностью партии, народу, 
которые дали нам возмож
ность учиться, предоставили 
светлые учебные корпуса, 
современное - оборудование, 
талантливых педагогов.

. Гордо звучат слова: «У
нас решен национальный 
вопрос». Вот наша группа. 
Ее иначе и не назовешь, как 
дружная многонациональная 
семья. Татарка Раиса Фар- 
вазова, украинка Татьяна 
Головко, русская Светлана 
Дружинина, немец Валерий 
Аксельборн, еврейка Елена

Крейсерман, молдаванка 
Мэри Цацкина, белорус Вла
димир Солид... Мы вместе 
сдаем экзамены и зачеты, 
отмечаем дни рождения и 
праздники, работаем на суб
ботниках. В нашей буче, бое
вой и кипучей, забываем о 
своей национальности. Мы 
все — просто советские лю
ди, представители новой ис
торической общности.

Тема полувекового юбилея 
нашего государства — одна 
из основных в наших бесе
дах. Нам есть что расска
зать друг другу. Володя Со
лид из Караганды, мать — 
украинка, отец — белорус. 
Они строили — вместе с ка
захами, русскими, узбеками, 
представителями многих 
других наций и народностей 
— казахстанскую Магнитку.

Через два года мы закон

чим вуз, придем на заводы, 
в научные лаборатории. Нам 
придется выполнять тот 
комплексный перспективный 
план, о котором говорил в 
докладе Л. И. Брежнев. Ро
дина надеется получить в 
нашем лице хороших специа
листов по вычислительной 
технике. И мы старательно 
работаем, чтобы оправдать 
ожидание старших. На днях 
сдали экзамен по импульс
ной технике. Результат — 
большинство хороших оце
нок. Впереди, как всегда, 
Инна Юферова, Люба Боц- 
монова, Людмила Зудова.

Студент — это уже сего
дня активный член общест
ва. Пять из нас составили 
инициативную исследова
тельскую группу, которая 
взялась разработать н изго

товить «в железе» стенд для 
автоматической • комплексной 
проверки ячеек программно
го устройства. Заказчик — 
завод математических ма
шин. Работа двигается ус
пешно. Думаем, что в конце 
будущего семестра стенд бу
дет готов. Ожидаемый эф- 

' фект — повышение произ
водительности труда в четы
ре раза.

Мы — сыновья своего со
циалистического Отечества 
и обещаем сделать все, что
бы оно было еще краше и 
могущественней.

По поручению группы 
1039/1 факультета ав
томатики и вычисли
тельной техники поли
технического института 
студенты Б. СИДЯ- 
КИН, А. БОБРУС,

Е. ПОДСКРЕБОВ.

О с н о в а  у с п е х о в — с о р е в н о в а н и е
Наш корреспондент по

просил секретаря парткома 
Асиновского лесоперевалоч
ного и деревообрабатываю
щего комбината Александра 
Мироновича Нестерова рас
сказать как в коллективе 
восприняты материалы тор
жественного заседания в Кре
мле, посвященного 50-летию 
образования СССР.

— Прежде всего, — ска
зал Александр Миронович, 
— мы все находимся под 
глубоким впечатлением от 
доклада товарища Л. И. 
Брежнева. Нашему коллек

тиву особенно близко то по
ложение доклада Леонида 
Ильича, где говорится о ши
роком развертывании социа
листического соревнования. 
Наш коллектив награжден 
Юбилейным почетным зна
ком ЦК КПСС, Президиума 
Верховного Совета СССР, 
Совета Министров СССР и 
ВЦСПС. Этой награды дере- 
вообработчики удостоены за 
высокие производственные 
показатели. План одиннадца
ти месяцев по производству 
товарной продукции , выпол
нен на 103,2 процента, а по

реализации — на 102,1 
процента. Выпуск продукции 
по сравнению с прошлым 
годом увеличился на 8,3 
процента. Все это достигну
то за счет повышения произ
водительности труда.

Еще в начале года на ком
бинате разработаны условия 
социалистического соревно
вания, которые предусматри
вали борьбу коллективов за 
присвоение им звания имени 
50-летия СССР. И вот в ка
нун юбилея смены мастеров 
Валентины Михайловны

Щербаковой и Михаила Ро
мановича Косачева, а также 
бригада Анатолия Михайло
вича Лукьянцева удостоены 
этих почетных званий.

Наступающий год имеет 
особое значение для пяти
летки. Он во многом будет 
решать судьбу пятилетнего 
плана. Наш коллектив наме
тил план 1973 года по вы
пуску и реализации товар
ной продукции выполнить 
к 28 декабря и до конца го
да выпустить ее $верх зада
ния на 200 тысяч рублей.

Решено повысить качество 
изделий, освоить выпуск щи
тового паркета, построить 
два семидесятиквартирных 
дома, соорудить в подшеф
ном совхозе зерноток и на
чать строительство цеха дре
весноволокнистых плит.

В первом квартале кол
лектив комбината выполнит 
не менее 28 процентов годо
вого плана.

Сейчас во всех цехах и на 
всех участках рабочие изу
чают материалы торжест
венного заседания, посвя
щенного 50-летию образова
ния СССР. Эти документы 
помогут нам трудиться еще 
более производительно во 
славу Страны Советов.

l l l i l l
J PШЩтт

Полтора года назад Николай 
Марченко окончил технинум и 
его назначили мастером лесо* 
заготовительного участка. Ра- 
б°та эта требует отличных 
знаний технологии и механиз
мов, умения организовать труд 
комплексных бригад. Молодой 
мастер успешно со всем этим 
справляется. в Ингузетском 
леспромхозе он пользуется 
заслуженным уважением.

Фото Э. Стойлова.

У  к  А
П Р Е З И Д И У М А  
О прекращении взимания 
в размере до 70 рублей 
п л а т ы  д о  90 р у

Президиум Верховного 
Совета СССР постановляет:

1. В соответствии с Ди
рективами XXIV съезда 
КПСС по пятилетнему пла
ну развития народного хо
зяйства СССР на 1971 — 
1975 годы:

а) прекратить взимание 
подоходного налога и налога 
на холостяков, одиноких и 
малосемейных граждан 
СССР с рабочих и служа
щих, получающих по месту 
основной работы заработную 
плату до 70 рублей в месяц 
включительно;

Москва, Кремль.

В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  С С С Р  
налогов с заработной платы рабочих и служащих 
в месяц и снижении ставок налогов с заработной 
б л е й  в м е с я ц

б) снизить ставки подоход
ного налога и налога на хо
лостяков, одиноких и мало
семейных граждан СССР с 
раоочих и служащих, полу
чающих по месту основной 
работы заработную плату 
от 71 до 90 рублей в месяц 
включительно, в среднем на 
35,5 процента.

2. Установить, что настоя
щий Указ распространяется 
также на военнослужащих, 
учащихся и других граждан, 
облагаемых подоходным на
логом на одинаковых осно- 

Председатель Президиума
Секретарь Президиума

25 декабря 1972 г.

ваниях с рабочими и служа
щими.

3. Поручить Совету Мини
стров СССР утвердить в 
соответствии с настоящим 
Указом понижение ставки 
налогов с заработной платы.

4. Установить, что настоя
щий Указ вводится в дейст
вие постепенно по районам 
СССР одновременно с повы
шением в соответствующем 
районе минимальной зара
ботной платы до 70 рублей 
в месяц для рабочих и слу
жащих производственных от
раслей народного хозяйства.
Верховного Совета СССР 

Н. ПОДГОРНЫЙ. 
Верховного Совета СССР 

М. ГЕОРГАДЗЕ.

вок продуктов животноводст
ва в зимний период 1972 — 
1973 гг. На наш призыв уже 
откликнулось комсомольско- 
молодежное звено соседней 
Победовской фермы. Таня 
Перминова с, этой фермы 
обязалась надоить в первом 
полугодии 1973 года по 
1.850 килограммов молока 
от коровы, а за год — по 
3.350 йилограммов. Высокие 
обязательства взяли на себя 
ее подруги Нина Братенко- 
ва, Нина Сергеева и Галина 
Искакова.

Хороший трудовой энту
зиазм сегодня у всех совет
ских людей. Мы. счастливы, 
что являемся участниками 
радостных и волнующих со
бытий. У нас еще все впере
ди, и мы прилагаем силы, ис
пользуем свои знания, чтобы 
наше будущее было таким 
же светлым, как сегоднянн | 
ний день.

Н. СЕМЕНОВА, 
групкомсорг Комсо
мольске - молодежного 
звена доярок Большедо- 
роховской фермы сов
хоза имени Ленина 
Асиновского района.

Т Р У Д О М  К Р Е П И Т Ь  
М ОГУЩ ЕСТВО РОДИНЫ

ЧЕТВЕРТА Я СЕССИЯ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА РСФ СР
В преддверии всенародно

го праздника — 50-летия 
образования СССР мысли и 
чувства советских людей 
обращены к сердцу нашей 
Родины — Москве, где про
исходят события огромного 
значения. Вслед за V сесси
ей Верховного Совета 
СССР, которая подвела ито
ги сделанного и наметила 
планы на третий, решающий 
год пятилетки, с большим 
подъемом прошло совмест
ное торжественное заседание 
Центрального Комитета 
КПСС, Верховного Совета 
Союза ССР и Верховного 
Совета РСФСР, посвящен-' 
ное 50-летию образования 
СССР.

С чувством гордости за 
достижения своей многона
циональной Родины все со
ветские люди восприняли 
доклад Генерального секре
таря ЦК КПСС товарища 
Л. И. Брежнева, в котором 
глубоко, с творческих пози
ций марксизма-ленинизма 
раскрыта - гигантская работа 
партии по созданию и укреп
лению Союза ССР. Трудя
щиеся нашей стланы заве
ряют родную Коммунисти
ческую партию, что отдадут 
все силы и энергию велико
му делу строительства ком
мунизма, претворению в 
жизнь исторических решений 
XXIV съезда КПСС. Как и 
весь советский народ, трудя-. 
щиеся Российской Федера
ции горячо одобряют и под
держивают политику Комму
нистической партии.

Представители всех авто
номных республик, нацио
нальных округов, краев и 
областей — депутаты Вер
ховного Совета РСФСР при
были в Москву, чтобы об
судить важнейшие вопросы 
дальнейшего развития на
родного хозяйства России.

Утром 25 декабря в Боль
шом Кремлевском Дворце 
начала работу четвертая 
сессия Верховного Совета 
РСФСР восьмого созыва.

Горячими, долго не смол
кающими аплодисментами 
депутаты и гости встретили 
товарищей Л. И. Брежнева, 
Г. И. Воронова, В. В. Гри
шина, А. П. Кириленко, 
А. Н. Косыгина, Ф. Д. Ку
лакова, А. Я. Пельше, Д. С. 
Полянского, М. А. Суслова,
A. Н. Шелепина, П. Е. Ше
леста, П. Н. Демичева, 
Б. Н. Пономарева, М. С. Со- 
ломенцева, Д. Ф. Устинова,
B. И. Долгих, И. В. Капито
нова.

Сессию открыл .Председа
тель Верховного Совета 
РСФСР депутат М. Д. Мнлт 
лиошциков.

Собравшиеся почтили 
вставанием память депута
тов Верховного Совета 
РСФСР Е. Ф. Катаева и 
В, С. Пустовойтова, скон
чавшихся за время, прошед
шее между сессиями.

Принимается постановле
ние по докладу мандатной 
комиссии о признании полно
мочий вновь избранных де
путатов В. М. Борисенкова и 
3. В. Палева.

Утверждается повестка 
дня сессии:

1. О Государственном 
плане развития народного 
хозяйства РСФСР на 1973 
год.

2. О Государственном
бюджете РСФСР на 1973 
год и об исполнении Госу
дарственного бюджета
РСФСР за 1971 год.

3. Об избрании Верховно
го суда РСФСР.

4. Утверждение Указов 
Президиума Верховного Со
вета РСФСР.

С докладом о Государст
венном плане развития на
родного хозяйства РСФСР 
на 1973 год выступил заме
ститель Председателя Сове
та Министров РСФСР, 
председатель Госплана рес
публики депутат К. М. Ге
расимов.

Настоящая сессия Вер
ховного Совета, сказал он, 
проходит в знаменательное 
время. Рабочий класс, кол
хозное крестьянство, тру
довая интеллигенция, весь 
советский народ отмечают 
славное 50-летие образова
ния Союза ССР. Это вели
кий праздник, нашего много
национального народа, всего 
прогрессивного человече
ства.

Трудящиеся Российской 
Федерации с величайшим 
удовлетворением встретили 
глубокий и яркий доклад 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС тов. Леонида Ильича 
Брежнева на совместном 
торжественном заседании 
Центрального Комитета 
КПСС, Верховного Совета 
СССР и Верховного Совета 
РСФСР, посвященного
50-летию образования Сою
за Советских Социалистиче
ских Республик.

В докладе во всем вели
чии показан пройденный со
ветским многонациональным 
государством исторический 
путь. Это путь революцион
ных преобразований, герои
ческих побед и свершений, 
увенчавшихся построением 
развитого социалистического 
общества, уверенно идущего 
по пути строительства ком
мунизма.

Говоря об итогах развития 
народного хозяйства РСФСР 
за два года пятилетки, док
ладчик подчеркнул, что тру
дящиеся Российской Феде
рации сделали существен
ный шаг по претворению в 
жизнь Директив XXIV 
съезда КПСС по пятилетие- 
му плану на 1971 — 1975 го
ды, добились новых успехов 
в развитии народного, хозяй
ства, науки и культуры, по
вышения благосостояния на
селения.

Национальный доход, про
изведенный в республике за 
два года, вырос по сравне
нию с 1970 годом на 9 проц., 
основные производственные 
фонды увеличились почти на 
17 проц., объем промышлен
ного производства—пример
но на 15 процентов. Одними 
из первых выполняют зада
ния первых двух лет пятилет
ки коллективы промышлен
ных предприятий Москвы и 
Ленинграда — инициаторы со
циалистического соревнова

ния за досрочное выполне
ние пятилетнего плана и до
стойную встречу 50-летия 
образования СССР.

Опережающими ,.. темпами 
увеличивалось производство 
продукции машиностроения, 
химической и нефтехимиче
ской промышленности и дру
гих ведущих отраслей народ
ного хозяйства.

В текущем году выработ
ка электроэнергии составит 
543 млрд. киловатт-часов, 
добыча нефти — 321 млн. 
тонн, газа — 87 млрд, кубо
метров. Будет выплавлено 
стали 69 млн. тонн, произ
ведено 31 млн. тонн мине
ральных удобрений. Выпуск 
автомобилей достигнет
1.183 тыс. штук.

Производство товаров на
родного потребления за два 
года увеличится на 14 про
центов.

За последние годы, бла
годаря мерам, осуществляе
мым ЦК КПСС и правитель
ством, значительно укрепи
лась материально-техниче
ская база сельского хозяйст
ва республики. Колхозы и 
совхозы получили за два го
да 309 тыс. тракторов, 182 
тыс. грузовых и специализи
рованных автомобилей, 118 
тыс. зерноуборочных ком
байнов. Это дало воз
можность даже в тяже
лых погодных условиях это
го года, когда небывалая за
суха охватила основные зем
ледельческие районы рес
публики, получить сельско
хозяйственной продукции в 
размере примерно на уров
не среднегодового производ
ства за прошедшую пятилет
ку, Производство мяса и яиц 
будет выше уровня 1971 го
да.

В Сибири и ряде областей 
Урала в этом году выращен 
хороший урожай.

В республике выполнен 
большой объем строитель
ных работ. За два года пяти
летки вступило в строй око
ло 400 крупных промышлен
ных предприятий. В легкой 
и пищевых отраслях про
мышленности вошло в строй 
более 160 новых предприя
тий, выпускающих различ
ные товары народного по
требления.

Партия последовательно 
проводит в жизнь меро
приятия, предусмотренные 
XXIV съездом КПСС, по по
вышению народного благосо
стояния. Реальные доходы 
на душу населения увели
чатся по сравнению с 1970 
годом на 8,6 процента.

Выплаты и льготы, полу
чаемые населением из об
щественных фондов потреб
ления, вырастут за два года 
на 15,1 процента и соста
вят в 1972 году 43,3 млрд, 
рублей.

Розничный товарооборот 
государственной и коопера
тивной торговли увеличится 
по сравнению с 1970 годом 
на 13 проц. и объем быто
вых услуг населению — на 
19 процентов.

(Продолжение на 2-й стр.)

ОБ ОТКРЫТИИ СЕДЬМОЙ СЕССИИ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ
ТРУДЯЩИХСЯ

Седьмая сессия Томского трудящихся открывается 28 сов Утра, в Доме политиче- 
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НАШЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВО— 10 ТЫСЯЧ КУБОМЕТРОВ
Мы прочитали в газете 

обращение шоферов М. Афа
насьева, И. Гладкова, В. Гри
горьева — инициаторов кру
глосуточной вывозки дре
весины по одному путево
му листу. Считаем, что 
очень своевременно и пра
вильно подняли они вопрос 
о работе водителей лесово
зов. Успех лесозаготови
тельных предприятий в зим
них условиях ' в значитель

ной мере зависит от нас, лю
дей, занятых на вывозке 
древесины. Не окажется до
статочного количества леса 
на нижних складах — не 
смогут раскряжевочные и 
погрузочные бригады вы
полнить свои обязательства, 
которые приняты на осенне- 
зимний сезон.

Мы должны обеспечить не 
только бесперебойную рабо
ту потоков нижних складов.

но и потрудиться так, чтобы 
за первый квартал 1973 го
да создать на нижних скла
дах достаточные объемы за
пасов хлыстов на период 
распутицы. Если выполним 
эту задачу, не придется, как 
это было нынче, в бездо
рожье разбивать машины. 
Ритмично смогут работать 
весной и летом коллективы 
леспромхозов. Ради этого 
стоит нам, водителям лесо

возов, потрудиться в зимние 
месяцы с полным напряже
нием.

Экипаж нашего лесовоза 
поддерживает инициативу 
передовых водителей и 
включается в соцсоревнова
ние. Мы берем обязательст
во в декабре и первом квар
тале 1973 года доставить на 
нижний склад 10 тысяч ку
бометров леса.

А. ЯРЕМЧУК,
В. ВОРОБЬЕВ, 

шоферы Ореховского 
леспромхоза.
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ТРУДОМ КРЕПИТЬ МОГУЩЕСТВО РОДИНЫ
(Продолжение. Начало на 

1-й стр.)
За два года будут введе

ны в эксплуатацию жилые 
дома общей площадью око
ло 120 млн. кв. метров.

Говоря об основных зада
чах Государственного плана 
на 1973 год, докладчик под
черкнул, что в нем предус
матривается дальнейшее 
развитие всех отраслей на
родного хозяйства и культу
ры Российской Федерации, 
всех автономных республик, 
краев и областей.

Национальный доход 
РСФСР возрастет в 1973 
году против 1972 года на 
6 процентов. 80 проц. на. 
ционального дохода будет 
направлено на повышение 
материального и культурно
го уровня жизни народа.

Намечены мероприятия по 
более эффективному исполь
зованию ресурсов производ
ства. В этих целях проекти
руется улучшение использо
вания действующих мощно
стей, сокращение сроков вво
да и освоения вновь вводи
мых мощностей, концентра
ция капитальных вложений 
на пусковых стройках, сокра
щение сроков строительства, 
напряженные задачи по ро
сту производительности тру
да, экономия материальных 
средств, вовлечение в произ
водство . сверхнормативных 
остатков, материалов и обо
рудования.

В целях дальнейшего раз
вития сельского хозяйства 
предусматривается укрепле
ние и совершенствование его 
материально-технической ба
зы, развитие мелиорации 
земель, индустриализация 
животноводства и химизация 
сельского хозяйства.

В плане намечается все
мерное увеличение произ
водства товаров народного 
потребления, а также улуч
шение их качества.

Объем промышленного 
производства на 1973 год по 
территории .республики уве
личивается против уровня 
1972 года на 6 процентов. 
Более высокими темпами 
будут развиваться тяжелые 
отрасли промышленности и 
народное хозяйство восточ
ных районов республики.

Производство электро
энергии составит 570,9 
млрд, киловатт-часов, добы
ча нефти — 344 млн. тонн, 
угля — 359,9 млн. тонн. 
Производство стали достиг
нет 71,8 млн. тонн. Быстры
ми темпами будут разви
ваться отрасли химической 
промышленности.

План 1973 года предус
матривает дальнейшее уве
личение производства това
ров народного потребления, 
расширение их ассортимен
та и улучшение качества.

Выпуск продукции лег
кой промышленности увели
чится в будущем году на
4,3 процента. Производство 
тканей всех видов достигнет 
7.434 млн. кв. метров. Про

изводство трикотажных из
делий возрастет в 1973 го
ду на 13,4 проц., обуви ко
жаной — на 10,1 процента. 
Для наращивания мощно
стей Минлегпрому РСФСР 
выделяется 905,0 млн. руб
лей государственных капи
тальных вложений.

В целях более полного 
удовлетворения спроса на
селения в товарах культур
но-бытового назначения и хо
зяйственного обихода в 
1973 году предусматривает
ся увеличение их производ
ства на 8,1 процента. Осо
бенно высокими темпами бу
дет увеличиваться выпуск 
товаров, пользующихся по
вышенным спросом населе
ния.

Тов. К. М. Герасимов от
метил, что для успешного 
решения главной задачи, 
выдвинутой XXIV съездом 
партии по существенному 
повышению благосостояния 
советского народа, важней
шее значение имеет повы
шение экономической эф
фективности общественного 
производства на основе на
учно-технического прогрес
са и более полного исполь
зования всех резервов, име
ющихся в народном хозяй
стве.

Одним из важнейших на
правлений технического про
гресса является комплексная 
механизация и автоматиза
ция производства.

Говоря о развитии сель
скохозяйственного производ
ства, докладчик сообщил, 
что объем валовой продук
ции сельского хозяйства на 
будущий год определен в 
размере 45,6 млрд. руб
лей, или на 13 процентов 
больше, чем в среднем за 
1966—1970 годы.

Производство зерна на
мечается довести в 1973 го
ду до 115,5 млн. тонн про
тив 100,5 млн. тонн в сред
нем за прошлую пятилетку.

Касаясь задач по увеличе
нию производства продуктов 
животноводства, докладчик 
подчеркнул решающее зна
чение кормовой базы. В 
плане на 1973 год, сказал 
он, предусмотрены крупные 
мероприятия по увеличению 
производства и повышению 
качества кормов.

Для дальнейшего техниче
ского оснащения сельскому 
хозяйству в 1973 году вы
деляется 160 тысяч тракто
ров, 55 тысяч зерно
уборочных комбайнов, 118,8 
тысячи грузовых автомоби
лей и большое количество 
другой техники.

В плане, сказал далее 
К. М. Герасимов, предус
мотрен большой объем капи
тального строительства. В 
целом на развитие народного 
хозяйства РСФСР в --1973 
году будет направлено при
мерно 58 млрд, рублей.

Крупные средства выде
ляются на жилищно-комму
нальное и культурно-быто

вое строительство и на
строительство учреждений 
здравоохранения.

В целях ускорения раз
вития народного хозяйства 
Сибири и Дальнего Востока 
в эти районы направляется 
25 проц. всех капитальных 
вложений, выделяемых Рос
сийской Федерации на 1973 
год.

В плане на 1973 год важ
нейшее место занимает 
дальнейшее осуществление 
обширной программы повы
шения народного благосо
стояния.

В соответствии с реше
ниями декабрьского Плену
ма ЦК КПСС и пятой сес
сии Верховного Совета 
СССР в будущем году в 
Российской Федерации, как 
и во всей стране, будет про
должено начатое повышение 
минимума заработной платы 
рабочих и служащих до 70 
рублей в месяц при одновре
менном увеличении ставок 
и окладов среднеоплачивае
мых рабочих и служащих в 
производственных отраслях 
в районах Дальнего Во
стока, Урала и Сибири. В 
конце года начнется осу
ществление этих 'меро
приятий в Поволжье, Вол
го-Вятском районе и Ро
стовской области. Одновре
менно в этих районах будут 
отменены налоги с заработ
ной платы в размере до 70 
рублей и снижены ставки 
налогов с заработной платы 
до 90 рублей в месяц. Вво
дятся районные коэффициен
ты к заработной плате рабо
чих и служащих в отдельных 
районах Урала, которым эти 
коэффициенты в настоящее 
время еще не установлены.

Для рабочих промышлен
ности увеличивается допол
нительная оплата труда за 
работу в ночное время.

Предусматриваются меро
приятия в области пенсион
ного обеспечения и социаль
ного страхования.

Реальные доходы в рас
чете на душу населения воз
растут в будущем году на 
4,9 процента. Среднемесяч
ная заработная плата рабо
чих и служащих в 1973 го
ду возрастет на 3 проц., а 
оплата труда колхозников 
деньгами и продуктами — 
на 4,9 процента.

Выплаты и льготы, полу
чаемые населением из обще
ственных фондов потребле
ния, увеличатся против 1972 
года на 4,9 проц. и достигнут 
45.4 млрд, рублей.

Планом предусматривает
ся дальнейшее расширение 
работ по бытовому, обслужи
ванию населения. Объем бы
товых услуг в 1973 году 
возрастет на 10 проц., в том 
числе в сельской местности 
— на 15 процентов.

В соответствии с пятилет
иям планом в будущем го
ду будет осуществляться ши
рокая программа жилищно- 
коммунального строительст
ва. На территории РСФСР

намечается построить жилых 
домов полезной площадью 
64,7 млн. кв. метров.

В области ' просвещения 
предусмотрено дальнейшее 
осуществление мероприятий, 
направленных на завершение 
перехода к всеобщему сред
нему образованию.

В плане намечается рас
ширение сети учреждений 
культуры, дальнейшее улуч
шение медицинского обслу
живания населения.

Проект плана на будущий 
год, подчеркнул докладчик, 
предусматривает дальней
ший подъем всех отраслей 
экономики Российской Феде
рации и обеспечивает рост 
материального благосостоя
ния населения.

В заключение выступле
ния К. М. Герасимов ска
зал:

Народы Российской Феде
рации встречают великий 
праздник'50-летия образова
ния СССР монолитной семь
ей, тесно сплоченной вокруг 
Коммунистической партии 
под знаменем социалистиче
ского интернационализма, 
под великим ленинским зна
менем. В преддверии великой 
даты широко развернулось 
социалистическое соревно
вание за успешное выполне
ние народнохозяйственного 
плана 1973 года — третьего 
решающего года пятилетки.

Под руководством Цент
рального Комитета КПСС и 
Советского правительства 
рабочие, крестьяне, трудо
вая интеллигенция нашей 
республики добьются в 1973 
году новых больших побед в 
коммунистическом строи
тельстве.

С докладом о Государст
венном бюджете РСФСР на 
19,73 год и об исполнении 
Государственного бюджета 

. за 1971 год выступил ми
нистр финансов республики 
депутат И. И. Фадеев.

Он сообщил, что Совет 
Министров РСФСР, вносит ■ 
на рассмотрение и утверж

дение сессии проект Госу
дарственного бюджета
РСФСР на 1973 год по до
ходам и расходам в сумме 
45.202,9 млн. рублей, Про
ект составлен в соответст
вии с Законом о Государст
венном бюджете СССР на 
1973 год, /принятым Верхов
ным Советом СССР.

Источники доходов бюд
жета и их размеры, подчерк
нул министр, определены 
исходя из заданий народно
хозяйственного плана в 
третьем году пятилетки.

Одним из важнейших ис
точников денежных ресур
сов, необходимых для осу
ществления народнохозяй
ственных мероприятий, явля
ются платежи из прибыли. 
Они вместе с некоторыми 
другими поступлениями от 
государственных предприя
тий и хозяйственных органи
заций проектируются в сум
ме 13.058 млн. рублей, что 
составляет около 30 процен
тов всех доходов бюджета.

Основная часть платежей 
из прибыли — 7.433 млн. 
рублей — поступит от про
мышленных предприятий и 
строительных организаций.

Наряду с платежами из 
прибыли важнейшее место 
принадлежит налогу с оборо
та, обеспечивающему бюд
жет крупными регулярно по-, 
ступающими доходами/

Исходя из предусмотрен
ного планом роста производ
ства и реализации продук
ция в 1973 году должно по
ступить налога с оборота
38.447.8 млн. рублей. В 
Государственный1 бюджет 
РСФСР будет отчислено
14.271.8 млн. рублей.

Наряду с платежами- из
прибыли и налогом с оборо
та, продолжал министр, важ
ное значение в доходах бюд
жета имеют лесной доход, 
налог со зрелищ, подоходный 
налог с кооперативных пред
приятий и организаций и 
хозорганов общественных ор
ганизаций, подоходный налог 
с колхозов. Объем этих дохо
дов составит 1,280 млн. руб
лей.

Государственные налоги с 
рабочих и служащих и сель
хозналог предусмотрены в 
сумме 9.817 млн. рублей, 
из которых 5.266,2 млн. 
рублей должно поступить в 
бюджет Российской Федера
ция.

Объем расходов Государ
ственного бюджета РСФСР 
на 1973 год, сказал далее 
И. И. Фадеев определен ис
ходя из показателей проекта 
народнохозяйственного пла
на. Расходы по проекту бюд
жета возрастают по сравне
нию с утвержденным планом 
на 1972 год на 4,1 проц. и 
составят 45.202,9 млн. руб
лей.

Общие расходы на разви
тие народного хозяйства 
проектируются в сумме 
37.659,1 млн. рублей.

На расширение, рекон
струкцию и другие меро
приятия по развитию легкой 
промышленности предусмат
ривается 1.722 млн. рублей, 
пищевой — 1.052 млн. руб
лей, мясной И молочной про
мышленности—1.955 млн. 
рублей. Это позволит увели
чить выпуск товаров, улуч
шить их качество и полнее 
удовлетворить растущие по
требности населения.

В 1973 году значительно 
возрастут расходы на раз
витие сельского хозяйства. 
Из бюджета будет направле
но свыше 5 млрд, рублей, а 
общий объем затрат соста
вит 13.186 млн. рублей, что 
на 7,1 проц. больше, чем в 
текущем году.

Дальнейший подъем сель
ского хозяйства остается од
ной из главных народнохо
зяйственных задач. Основ
ным путем развития сель
ского хозяйства является ин
тенсификация производства.
В связи с техническим пере
оснащением хозяйства в пла
не значительно увеличивают
ся капитальные вложения.

Большое внимание уде
ляется жилищно-коммуналь
ному хозяйству. Ассигнова
ния из бюджета на его нуж
ды предусмотрены в сумме 
3.822 млн. рублей.

На жилищное строитель
ство намечено направить
3.506,6 млн. рублей.

За последнее время быст
ро развивается бытовое об
служивание населения. В 
Российской Федерации соз
дана широкая, сеть пред
приятий службы быта, осна
щенных современным произ
водственным оборудованием. 
В 1973 году в эту отрасль 
намечается вложить 474 
млн. рублей.

Капитальные вложения в 
хозяйство Российской Феде
рации определены на 1973 
гоп в 17,3 млрд, рублей.

Коммунистическая партия 
и Советское правительство, 
продолжал И. И. Фадеев, 
постоянно заботятся о даль
нейшем повышении благосо
стояния и культуры трудя
щихся.

Общий объем ассигнова
ний на социально-культур
ные мероприятия по проекту 
бюджета возрастет по срав
нению с 1972 г. на 
1.424 млн. рублей и составит 
24.374,5 млн. рублей. Выде
ляемые средства обеспечива
ют последовательное осуще
ствление решений партии и 
правительства о дальнейшем 
развитии и совершенствова
нии системы просвещения, 
среднего и высшего образо
вания, науки, культуры и 
здравоохранения.

Свыше 700 млн. рублей 
будет дополнительно направ
лено в 1973 году на выплату 
заработной платы и стипен
дий в связи с повышением 
с 1 сентября 1972 года раз
меров стипендий в высших и 
средних специальных учеб
ных заведениях, ставок и 
должностных окладов учите
лей, врачей и воспитателей 
детских дошкольных учреж
дений. * ,,

На мероприятия по народ
ному образованию, науку и 
культуру предусматривается
9.805.3 Млн. рублей, или 
на 750,4 млн. рублей боль
ше, чем в текущем году.

На 1973 год намечен ряд 
мероприятий, по дальнейше
му улучшению здравоохра
нения и физкультуры. Ассиг
нования на эти цели возра
стут на 5,2 проц. и составят
5.480.4 млн. рублей.

В проекте бюджета 
РСФСР расходы на социаль
ное страхование и социаль
ное обеспечение, на выпла
ту государственных пособий 
многодетным и одиноким 
матерям определены в сум
ме 9.088,8 млн. рублей, или 
с ростом против 1972 года 
на 402,5 млн. рублей. .

Далее министр финансов 
РСФСР остановился на бюд
жетах автономных респуб
лик, краев и областей.

Общий объем государст
венных бюджетов автоном

ных республик и местных 
бюджетов РСФСР, сказал 
он, составит 17.877,2 млн. 
рублей. В доходах этих бюд
жетов свыше 25 проц. зани
мают платежи из прибыли и 
другие поступления от пред
приятий и организаций ме
стного подчинения.

Далее докладчик предста
вил на утверждение Верхов
ного Совета отчет об испол
нении Государственного бюд
жета РСФСР за 1971 год. 
Бюджет выполнен по дохо
дам в сумМе 44.112,9 млн. 
рублей, или на 102 проц., и 
по расходам в сумме 
43.474,2 млн. рублей, или на 
100,5 проц. Превышение до
ходов над расходами соста
вило 638,7 млн. рублей.

В заключение доклада 
И. Й. Фадеев сказал: Под 
руководством великой ле
нинской партия коммунистов 
трудящиеся Российской Фе
дерации вместе со всеми на
родами Советского Союза 
достигли огромных успехов 
в строительстве нового об
щества и превратили нашу 
страну в могучую высоко
развитую державу. Само
отверженный труд народа 
позволил за полвека увели
чить национальный доход 
более ЧЬм в сто раз.

Трудящиеся РСФСР до
стойно встречают пятидеся
тилетие образования Союза 
Советских Социалистиче
ских Республик. Нет сомне
ния, что и в третьей году 
девятой пятилетки фи вне
сут весомый вклад ’в даль
нейшее развитие экономики 
и культуры страны, в осу
ществление исторических 
решений XXIV съезда, 
КПСС.

С содокладом планово
бюджетной, отраслевых ко
миссий и комиссии по охра
не природы Верховного Сове
та РСФСР по вопросам о Го
сударственном плане разви
тия народного хозяйства 
РСФСР на 1973 год, Госу
дарственном бюджете
РСФСР на 1973 год и отче
те об исполнении Государст
венного бюджета РСФСР 
за 1971 год выступил пред
седатель планово-бюджет
ной комиссии депутат С. Н.' 
Сабанеев.

Затем на сессии начались 
прения по обоим докладам я 
содокладу.

— Все мы находимся под 
глубоким впечатлением не
давно закончившегося совме
стного торжественного засе
дания ЦК КПСС, Верховных 
Советов СССР и Российской 
Федерации, — сказал пер
вый секретарь Ленинград
ского горкома КПСС, депу
тат Б. И. Аристов. — В яр
ком и содержательном до
кладе Генерального секрета
ря ЦК КПСС товарища 
Л. И. Брежнева показан 
славный героический путь 
становления нашего много
национального Советского 
государства, превращение 
его в могучую державу ми-. 
ра, ясно и четко определены 
перспективы движения впе
ред к коммунизму.

Говоря об успехах труже
ников города Ленина, оратор 
доложил сессии, что леннй^ 
градцы успешно завершают 
второй год пятилетки и 
план текущего года по объе

му и реализации продукции 
выполнят досрочно. До кон
ца года народное хозяйство 
и население получат сверх 
плана продукции на десятки 
миллионов рублей.

Слово предоставляется 
первому заместителю пред
седателя исполкома Моссо
вета, депутату В, П. Исаеву. 
Отметив, что в юбилейном 
году москвичи трудились с 
огромным творческим подъ
емом, он подчеркнул, что 
в ходе социалистического 
соревнования родились заме
чательные трудовые почины. 
Многие коллективы удостое
ны высокой награды—Юби
лейного почетного знака в 
честь 50-летия образования 
Союза ССР. Промышлен
ность города досрочно, 22 
декабря, завершила выпол
нение годового плана по 
объему реализации продук
ции и выпуску важнейших 
изделий.

— Трудящиеся Москвы, 
— сказал оратов, — заверя
ют ленинский Центральный 
Комитет КПСС, родное Со
ветское правительство и лич
но товарища Л. И. Брежне
ва, что не пожалеют сил и 
энергии, чтобы превратить 
Москву в Образцовый комму
нистический город.

Далее В. П. Исаев рас
сказал о том, как москвичи 
изыскивают резервы для вы
полнений и перевыполнения 
заданий третьего года пяти
легки.

Выступает директор Элек- 
тростальского завода тяже
лого машиностроения депу
тат Е. С. Бондаренко.

— Мы гордимся, — гово
рит он, — чтр_на нашем за
воде родилась замечатель
ная трудовая инициатива 
«15 республик — 15 удар
ных вахт», которую поддер
жали многочисленные кол
лективы предприятий Мо
сковской области. В этом 
году заводу присвоено зва
ние предприятия высокой 
культуры и производствен
ной организации труда. На 
оборудовании, выпускаемом 
здесь, изготовляется больше 
половины труб, производи
мых в стране. Отсюда ясно, 
насколько важно повышение 
технического уровня изго
товляемого на предприятии 
обопуцования.

Добиться того, чтобы со
ветские металлургические 
машины и их комплексы, 
прокатные и трубные станы 
были лучшими и самыми эко
номичными в мир* — пер
вейшая обязанность машино
строителей, наш государст
венный долг, сказал оратор.

На трибуне — второй се
кретарь Свердловского обко
ма партии, депутат Г. В. 
Колбин. Трудящиеся Сред
него Урала, сказал он, до
срочно выполнили план пер
вых двух лет девятой пяти
летки. Объем промышленно
го производства за этот пе
риод возрос на 12,5 процен
та. В счет третьего года пя
тилетки много добыто угля, 
выплавлено стали, произве
дено другой продукции. В 
строй введен ряд важных 
объектов, сооружено три 
миллиона квадоатных мет
ров жйлья. Существенные 
перемены и в сельском хо-

(Окончание на 3-й стр.)
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В Томском Доме офицеров 

на торжественном собрании, 
посвященном полувековому 
юбилею Советского государ
ства, состоялось вручение 
Юбилейного почетного ена- 
ка ЦК КПСС, Президиума 
Верховного Совета СССР, 
Совета Министров. СССР и 
ВЦСПС коллективу Инсти
тута Аптики атмосферы Си
бирского отделения Акаде
мии наук СССР. Вручая 
высшую юбилейную награду, 
заместитель председателя 
президиума СО АН СССР 
академик Г. И. Марчук ска
зал:

— Более сорока академи
ческих институтов Сибир
ского отделения боролись за 
Юбилейный знак. Победил 
в соревнования молодой на
учный коллектив. Президи
ум Сибирского отделения, 
президиум Академии наук 
СССР с удовлетворением

приняли эту весть. В этом— 
выражение большого внима
ния партии к развитию нау
ки вообще, в старом науч
ном центре Томске — в ча
стности.

Институт оптики атмосфе
ры — еще молодое научное 
учреждение, но на его счету 
немало серьезных научных 
достижений. По двум основ
ным направлениям, утверж
денным Академией наук 
СССР, ведет коллектив ис
следования: комплексное
изучение распространения 
электромагнитных волн оп
тического диапазона в атмо
сферах Земли и планет; раз
работка мощной импульс
ной техники. Под руковод
ством кандидата наук В. П. 
Лопасова созданы макеты 
лазерных спектрометров, 
лучших в мире. В содруже
стве с кафедрой физики Ле
нинградского университета

исследована спектральная 
прозрачность атмосферных 
дымок. Полученные резуль
таты меняют существующие 
представления о роли кон
денсационных процессов в 
атмосфере. Под руководст
вом профессора Г. А. Меся
ца создан мощный наносе- 
кундяый ускоритель. Ряд 
исследований выполняется 
в сотрудничестве с научны- 

■ми учреждениями Украины, 
Белоруссии, Киргизии, Ка
захстана, Якутии, Москвы, 
Новосибирска. Поддержива
ются научные связи с веду
щими центрами атмосфер
ной оптики США, Англии, 
ФРГ, Франции, Японии и 
других стран. По материа
лам исследований выпущено 
семь монографий. Только в 
этом году защищено две 
докторские и шесть канди
датских, представлены к за
щите докторская и пять кан

дидатских диссертаций.
Результаты исследований 

применяются в практике. В 
этом году объем хоздоговор
ных работ составил четыре 
миллиона рублей. В буду
щем году ученые решили до
вести его до 6 —7 миллио
нов. Быстрейшему внедре
нию разработок в практику 
будет способствовать откры
тие при институте специаль
ного конструкторского бю
ро. Этому коллективу со сво
ей экспериментальной ба
зой под силу решение боль
ших вопросов. Коллектив 
уже приступил к разработке 
новых приборов, и машин.

Принимая высокую награ
ду, директор института 
В. Е. Зуев сказал:

—Мы благодарны Цент
ральному комитету нашей 
партии, Президиуму Верхов
ного Совета СССР, Совету

Министров СССР и ВЦСПС 
за высокую оценку нашей 
деятельности. Позвольте за
верить, что коллектив не по
жалеет усилий, чтобы оп
равдать доверие партии и 
правительства.

Со словами приветствия к 
собравшимся обратились 
председатель межвузовского 
координационно,го совета 
ректор политехнического ин
ститута профессор-И. И. Ка- 
ляцкий, начальник СКВ 
В. В. Дьяков и другие.

От имени молодых науч
ных сотрудников института 
выступил руководитель груп
пы дистанционного зондиро
вания атмосферы Г. М. Кре
ков. Он сказал:

— Мы благодарим пар
тию за доверие, которое она 
оказывает молодежи. Мно
гие руководителя лаборато
рий, групп — вчерашние 
комсомольцы. Мы оправда
ем эту честь своим трудом.

Участники торжественно
го собрания единодушно 
приняли приветственное 
письмо в адрес ЦК КПСС, 
Президиума Верховного Со
вета СССР, Совета Мини
стров СССР и ВЦСПС.

В. АРСЕНЬЕВ.

Е. С. КОТИКОВА — ВЕ
ТЕРАН ЗАВОДА РЕЗИ
НОВОЙ ОБУВИ. ТРИД
ЦАТЬ ЛЕТ ПРОРАБОТА
ЛА ОНА В ЦЕХЕ № 6. 
УДАРНИК КОММУНИ
СТИЧЕСКОГО ТРУДА, 
ЛУЧШАЯ ПО ПРОФЕС
СИИ, ЕЛЕНА СТЕПАНОВ
НА ВЫПОЛНЯЕТ САМЫЕ 
СЛОЖНЫЕ ОПЕРАЦИИ.

ОСОБЕННО ВЫСОКИХ 
ПОКАЗАТЕЛЕЙ ОНА ДО
БИВАЕТСЯ В ДНИ ВАХ
ТЫ, ПОСВЯЩЕННОЙ
50-ЛЕТИЮ ОБРАЗОВА
НИЯ СССР. ПЕРЕДОВАЯ 
РАБОТНИЦА ЗНАЧИ
ТЕЛЬНО ОПЕРЕЖАЕТ 
ВРЕМЯ, ВЫПУСКАЯ ПРО
ДУКЦИЮ НА 15—20 ПРО
ЦЕНТОВ БОЛЬШЕ, ЧЕМ 
ПРЕДУСМОТРЕНО НОР
МОЙ. КАЧЕСТВО РАБО
ТЫ — ТОЛЬКО ОТЛИЧ
НОЕ.

Фото В. Казанцева.

_ _ _ « _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ • — — — — — _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _

Буровики обмениваются
Недавно в течение трех 

дней в Среднем Васюгане 
проходили занятия област
ной школы передового опы
та, организованные Карга- 
сокским райкомом КПСС и 
Томским геологическим уп
равлением. Приехали буро
вики и геологи из Нового 
ВасюганЗ, Александровско
го, Напаса, Каргаска, Тюме
ни И Томска.

Местом занятий школы 
Васюганская экспедиция ста
ла не случайно. Здесь са
мый лучший жилой поселок 
геологоразведчиков, в  ка
питальном исполнении по
строены мощная котельная, 
и электростанция, по совре
менному проекту добротно 
возведены баня и пекарня, 
строится крупная механиче

ская мастерская. На счету 
экспедиции 8 нефтяных и га
зовых месторождений, в том 
числе Мыльджинское, газ 
которого в скором будущем 
пойдет на индустриальный 
юг Западной Сибири. Здесь 
работают передовые буровые 
бригады М. Нурлыгаянова и 
В. Козлова, на счету кото
рых много славных дел. Они 
явились инициаторами внед
рения алмазного бурения 
скважин при отборе керна в 
продуктивных горизонтах. 
Одними из первых освоили 
форсированно-силовые режи
мы проводки скважин. За 
счет четкой организации тру
да и применения передовой 
технологии бригады из года 
в год добиваются высоких 
результатов, намного превы

шающих средние по геоло
гическому управлению. Эк
спедиция идет в авангарде 
социалистического соревно
вания геологоразведочных 
предприятий области. _

С докладом перед’ ’ участ-' 
никами школы выступил бу
ровой мастер Западной неф
теразведочной экспедиции 
Е. Ф. Федюшкйн. Он расска
зал о том, как на форсиро
ванно-силовом режиме были 
пробурены скважины
№№ 264 и 265 на Перво
майской площади. Бригады с 
большой ответственностью 
отнеслись к их проводке. На. 
приемных' мостках буровых, 
чтобы не терять времени в 
процессе бурения, заранее 
были уложены необходимое 
количество утяжеленных бу-

опытом
р,ильных труб, восьмидюймо
вый кондуктор, подготовлена 
к монтажу превенторная ус
тановка. Два буровых насоса 
У8-4 и подпорные насосы к 
ним были заранее отремон
тированы и проверены. На 
буровой установили гидро
циклонную установку и сво
евременно завезли двухсек
ционные турбобуры, ком
плект гидромониторных до
лот с приближенными к за
бою насадками.

Успеху дела во многом 
способствовала сплоченная 
работа вахт бурильщиков 
В. П. Манило, Н. Г. Габито
ва, В. К. Калугина, Н. Г. 
Иванова. Скважина № 264 
была пробурена со скоро
стью 2.246 метров на станок 
в месяц, № 265—со скоро

стью 3.754 при средней ско
рости по геологоуправлению 
1.125 метров на станок в ме
сяц.

Присутствующих заинте
ресовали сообщения буровых 
мастеров М. Нурлыгаянова и 
В. Козлова из Васюганской 
нефтеразведочной экспеди
ции, Руководимые ими 
бригады успешно освоили 
бурение под кондуктор доло
тами № 8 с расширителем. 
Это позволяет сократить вре
мя чистого бурения под кон
дуктор до 9,5—10 часов. 
Если ранее на бурение и 
спуск кондуктора затрачи
валось около 30 часов, то те
перь на эту работу уходит 
менее суток. Йри отборе кер
на в продуктивных горизон
тах бригады применяют ал
мазные, буровые головки и 
буровые головки типа 
2ВК 190/40 ТКЗ,' что позво
ляет повышать отбор керна 
до 75—80 процентов.

Непринужденная обста
новка позволила докладчи
кам установить тесный кон
такт с аудиторией. Они от
ветили на самые разнообраз
ные вопросы. Больше всех 
их выпало на долю бурового 
мастера М. Нурлыгаянова, 
когда он рассказывал о вне
дрении буровой установки 
«Уралмаш-ЗД» с газотурбин
ным силовым приводом.

Главные инженеры экспе
диций: Западной — В. И. 
Юдин, Васюганской — А. Г. 
Казаков, дополнили сооб
щения передовых бур'овых 
мастеров, сделав подробный 
анализ, работы бригад. Кро
ме докладов о работе бу
ровых бригад, были заслуша
ны информации работников 
экспедиции. О состоянии гли- 
нохозяйства на буровых гео- 
логоуправле.ния, мерах его 
дальнейшего совершенство
вания и опыте применения

эффективных промывочных 
жидкостей рассказал испол
няющий обязанности на
чальника методической пар
тии геолотоуправления А. И. 
КурДачев. О значении вы
носа керна из продуктив
ных горизонтов при подсчете 
запасов нефти и газа сделал 
сообщение начальник партии 
по подсчету запасов управле
ния Ю. В. Найданов. С до
кладом «Задачи экспедиций 
по повышению технико-эко
номических показателей и 
качества буровых работ» вы
ступил главный инженер гео
логического управления 
А. В. Лешцкий.

С интересом было встрече
но выступление инженера 
технологического отдела
«Главтюменьнефте-геологии»
Л. М. Марченко. Ой расска
зал о достижениях тюмен
ских геологоразведчиков, о 
работе передовых буровых 
мастеров Западной Сибири 
С. Н. Урусова из Кондинской

экспедиции и Н. Л. Жума- 
жанова —• т  Сургутской.

Бурове® мастер Александ
ровской нефтеразведочной 
экспедиции Н. Н. Ильин под
черкнул, что встречи,, бесе
ды с буровиками, интерес
ные доклады стали для него 
настоящими уроками передо
вого опыта. Буровой мастер 
Каргасокской нефтеразве
дочной экспедиции В. М. Со
рокин заметил, что многое из 
того, что он узнал из докла
да, сообщений и бесед, его 
бригада возьмет на вооруже
ние. Это прежде всего опыт 
бригады М. Нурлыгаянова 
при бурении скважин с газо
турбинным приводом, ,так 
как коллективу предстоит 
освоить такую же установку.

Собравшиеся побывали на 
буровой № 424 Останинской 
площади, где сейчас работа
ет буровая бригада М. Нур
лыгаянова.

Г. НИКОЛАЕВ.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



I 27  декабря 1972 года КРАСНОЕ ЗНАМЯ

ТРУДОМ КРЕПИТЬ МОГУЩЕСТВО РОДИНЫ
(Окончание. Начало на 

1 —2-й сгр.)
зяйстве. В колхозах и сов
хозах увеличилось поголовье 
скота, растет его продуктив
ность. Успех обеспечивают 
совместные усилия работни
ков села и рабочих средне- 
уральских предприятий. Из 
года в год растет шефство 
заводов, помогающих хозяй
ствам механизировать трудо
емкие процессы.

Выступающий сообщил, 
что на заводах Свердловской 
области сейчас широко ведет
ся реконструкция действую
щих мощностей с минималь
ными затратами.

В прениях также выступи
ли депутаты: Председатель
Президиума Верховного Со
вета Коми АССР 3. В. Па- 

J 1 нев, бригадир прессовщиков 
Куйбышевского металлур
гического завода имени 
В. И. Ленина В. Ф. Мотин, 
первый секретарь Мурман
ского обкома КПСС В. Н. 
Цтицын, председатель кол
хоза имени Мичурина Крас
ноармейского района Крас
нодарского края И. В. Мар
ковский, председатель ис
полкома Рязанского област
ного Совета депутатов тру
дящихся А. Т. Макаров, ми
нистр автомобильного транс
порта РСФСР Е. Г. Труби
цын, директор Алтайского 
научно - исследовательского 
института сельского хозяй
ства А. Н. Каштанов, учи
тельница, средней школы 
№ 5 г. Ворисоглебска Воро
нежской области В. П. Лы- 
чагина, председатель испол
кома Архангельского обла
стного Совета депутатов

трудящихся К. К. Костров.
В выступлениях депутатов 

подчеркивалось, что в яр
ком, содержательном докла
де Генерального секретаря 
ЦК КПСС товарища Л. И. 
Брежнева на совместном 
торжественном заседании 
Центрального Комитета 
КПСС, Верховного Совета 
СССР и Верховного Совета 
РСФСР содержится глубо
кий анализ исторического 
развития союза равноправ
ных республик, воплощения 
партией и народом в жизнь 
принципов марксизма-лени
низма, социалистического 
интернационализма.

Депутаты заверили, что 
вдохновленные призывом 
партии к новым добрым де
лам во имя- умножения могу
щества Советского Союза и 
его процветания трудящиеся 
Российской Федерации при
ложат все силы к тому, что
бы успешно завершить зада
ния третьего — решающего 
года пятилетки.

Выступившие вносили 
предложения одобрить ос
новные показатели Государ
ственного плана развития на
родного хозяйства РСФСР 
на 1973 год. Они подчерки
вали, что выполнение этого 
плана будет способствовать 
дальнейшему укреплению 
промышленности и сельско
го хозяйства республики, ро
сту материального благосо
стояния трудящихся.

С горячей заинтересован
ностью депутаты вносили 
конкретные предложения, 
связанные с выявлением I но
вых резервов производства^, 
с внедрением достижений

науки в производство, с 
лучшим использованием ма
териалов н ^средств. •

Вдохновенными созида
тельными буднями отметили 
трудящиеся Российской Фе
дерации первые два года де
вятой пятилетки. Но еще бо
лее грандиозные и ответст
венные задачи стоят в треть
ем — решающем году ны
нешнего пятилетия. Как под
черкнул в докладе на совме
стном торжественном засе
дании ЦК КПСС и Верхов
ных .Советов СССР и 
РСФСР Генеральный секре
тарь ЦК КПСС товарищ 
Л. И. Брежнев, задача состо
ит в том, чтобы не только 
успешно справиться с основ
ными плановыми заданиями 
будущего года, но и значи
тельно их превысить, соз
дать необходимый задел на 
последующие годы.

О решимости трудящихся 
России внести достойный 
вклад в осуществление про
граммы партии говорили 
участники четвертой сессии 
Верховного Совета РСФСР, 
которая 26 декабря продол
жала работу в Большом 
Кремлевском Дворце.

Депутаты и гости продол
жительными аплодисмента
ми встретили товарищей 
Г. И. Воронова, В. В. Гри
шина, А. П. Кириленко, 
Ф. Д. Кулакова, А. Я. Пель
ше, М. А. Суслова, А. Н. 
Шелепина, П. Е. Шелеста, 
П. Н. Демичева, Б. Н. По
номарева, М. С. Соломенце- 
ва, Д. Ф. Устинова, В. И. 
Долгих, И. В. Капитонова.

Председатель Верховного 
Совета РСФСР ' депутат 
М. Д. Миллионщиков объяв
ляет о продолжении прений 
по докладам о Государст
венном плане развития, на
родного хозяйства РСФСР 
на 1973 год, а также о Го
сударственном бюджете на 
1973 год и об исполнении 
Государственного бюджета 
за 1971 год.

О больших успехах, до
стигнутых трудящимися 
Псковской области в социа- 
■листическом соревновании в 
честь 50-летия образования 
СССР, рассказал первый 
секретарь Псковского обко
ма КПСС депутат А. М. Ры
баков. Он сообщил, что план 
11 месяцев по производству 
и реализации промышленной 
продукции в области завер
шен досрочно. А. М. Рыба
ков заверил ЦК КПСС, Вер
ховный Совет Российской 
Федерации, что трудящиеся 
Псковщины приложат все 
старания к успешному вы
полнению решений XXIV 
съезда партии и задач девя
той пятилетки.

Слово предоставляется 
Председателю Совета Мини
стров Чечено-ИнгушскОй 
АССР депутату Р. В. Вахае- 
ву. Нынешний год для тру
дящихся нашей республики, 
сказал он, примечателен 
еще и тем, что они отметили 
50-летие автономии Чечено- 
Ингушетии. Успехи, достиг
нутые за минувшие полве
ка, наглядны. Валовая про
дукция ' промышленности 
возросла за это время в де
сятки раз.

На трибуне—старший гор
новой Магнитогорского ме
таллургического комбината 
имени В. И. Ленина депутат 
В. Д. Наумкин, участник 
торжественного заседания, 
посвященного 50-летию об
разования СССР, взволно
ванно говорил о том, что 
каждое слово доклада Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС товарища Л. И. Бреж
нева до глубины души взвол
новало его и его товарищей.

Сердце и мысли, обра
щенные к ленинской партии, 
сказал он, вызывают боль
шое желание работать Луч
ше, больше, отдать без ос
татка все свой силы и энер
гию делу строительства 
коммунизма.

Депутат подчеркнул, что 
обсуждаемый народнохозяй
ственный план республики 
отвечает чаяниям всех тру
жеников Федерации.

— Нас, дальневосточни
ков, — сказал, выступая на 
сессии, первый секретарь 
Камчатского обкома КПСС 
депутат Д. И. Качин, — осо
бенно вдохновляет неустан
ная забота Коммунистиче
ской партии и правительст
ва об ускоренном развитии 
нашего богатого края.

Трудящиеся полуостро
ва, где живут представители 
десятков национальностей 
и народностей, с большим 
творческим подъемом участ
вуют во всенародном сорев
новании в честь юбилея 
СССР. Промышленность об
ласти успешно завершает

план двух лет пятилетки. 
Их итоги, подчеркнул ора
тор, являются хорошей ос
новой для успешного выпол
нения пятилетиего плана.

О небывалом подъеме на 
селе, вызванном призывом 
передовых коллективов
страны развернуть Всесоюз
ное социалистическое сорев
нование за увеличение про
изводства и заготовок про
дуктов животноводства и 
земледелия, говорила доярка 
колхоза имени Тукая Апа- 
стовского района Татарской 
АССР депутат А. Ш. Галят- 
динова. Наш колхоз, сказа
ла она, пересмотрев свои 
возможности, решил в пер
вой половине будущего года 
увеличить производство мо
лока на 14, мяса —  на 5 
процентов. С каждого гекта
ра намечено собрать по 18,5 
центнера зерна. Эти рубежи 
нам по плечу, каждый иЗ 
нас будет работать еще луч
ше, еще производительнее.

В прениях также выступи
ли депутаты: председатель
исполкома Костромского об
ластного Совета депутатов 
трудящихся К. В. Донцов, 
первый секретарь Коми-Пер
мяцкого окружкома КПСС 
Пермской области А. М. Зу
бов, директор совхоза «Берд- 
ский» Искитимского района 
Новосибирской области
И. И. Леунов, прядильщица 
меланжевого комбината име
ни К. И. Фролова Иванов
ской области А. Ф. Ерофе
ева, председатель исполкома 
Уфимского городского Сове

та депутатов трудящихся 
Башкирской АССР А. X. Ва
леев, председатель Государ
ственного комитета Совета 
Министров РСФСР по про
фессионально - техническому 
образованию Г. Л. Камаев, 
председатель исполкома 
Амурского областного Сове
та депутатов трудящихся 
В. А. Грек, директор Куз
нецкого металлургического 
комбината Кемеровской об
ласти Е. М. Сал^в.

Депутаты единодушно от
мечали, что в обсуждаемом 
плане развития народного хо
зяйства Российской Федера
ции на 1973 год отражены 
интересы, всех трудящихся' 
республики. Внося предло
жение одобрить план и бюд
жет РСФСР на будущий 
год, выступавшие подчерки- 
вали, что для выполнения 
задач третьего — решающе- 
го года пятилетки необхо
димо сосредоточить главное 
внимание на повышении эф
фективности производства, 
реализации всех внутренних 
резервов, на дальнейшем 
развертывании всенародного 
социалистического соревно
вания. Ораторы говорили о 
нерешенных еще проблемах, 
высказывали критические 
замечания в адрес отдель
ных министерств и ведомств.

С заключительным словом 
выступил заместитель Пред
седателя Совета Министров 
РСФСР председатель Гос- 

1 плана республики депутат 
К. М. Герасимов. Депутаты 
единогласно приняли закон о 
Государственном плане раз
вития народного хозяйства 
РСФСР на 1973 год.

Затем заключительное 
слово произнес министр фи
нансов РСФСР депутат 
И. И. Фадеев. Единогласно 
принимается Закон о Госу

дарственном бюджете
РСФСР на 1973 год. Дохо
ды и расходы его с учетом 
внесенных изменений и по
правок утверждены в сумме 
45.313.072 тысячи рублей. 
Принято также постановле
ние об утверждении отчета 
об исполнении Государствен
ного бюджета Российской 
Федерации за 1971 год.

С докладом по третьему 
пункту повестки дня об из- 
браним Верховного суда 
Р.СФСР выступил Председа
тель Президиума Верховного 
Совета РСФСР М. А. Яснов. 
Депутаты единогласно утвер
ждают состав Верховного су- 

. да РСФСР. Председателем 
Верховного суда Российской 
Федераций избран А. К. Ор
лов.

С докладом об Указах, 
принятых Президиумом Вер
ховного Совета РСФСР^меж
ду третьей И четвертой сес
сиями, выступил секретарь 
Президиума Верховного Со
вета РСФСР X. П. Нешков.

Верховный Совет утвер
дил Указы Президиума Вер
ховного Совета республики 
и принял соответствующие 
законы и постановления.

В заключение сессия рас
смотрела организационные 
вопросы. Заместителем
Председателя Президиума 
Верховного Совета РСФСР, 
от Коми АССР избран депу
тат 3. В. Панев — Предсе
датель Президиума Верхов
ного Совета Коми АССР. 
Председателем Комиссии по 
делам молодежи Верховного 
Совета Российской Федера
ции избран депутат В. С. 
Карпов.

На этом четвертая сессия 
Верховного Совета РСФСР 
восьмого созыва закончила 
свою работу. {ТАСС)_

С СОБРАНИЯ ПАРТИЙНО-ХОЗЯЙСТВЕННОГО 
АКТИВА г. ТОМСКА

С каждым годом хорошеет 
Томск,- его жители получают 
дополнительные коммуналь
ные удобства. Увеличивают
ся мощности систем водо- и 
теплоснабжения, развивает
ся база коммунальных 
служб. О красоте города за
ботятся сейчас все томичи. 
Большинство партийных ор
ганизаций Томска рассмат
ривает вопросы благоустрой
ства как важную часть своей 
деятельности. Вот почему с 
такой заинтересованностью 
и деловым настроем обсуж
дали участники состоявшего
ся на'днях собрания партий
но-хозяйственного актива го
рода вопрос «О мерах по вы
полнению постановления бю
ро обкома КПСС «О работе 
Томской городской партий
ной организации по разви
тию коммунального ' хозяй
ства и благоустройству го
рода Томска».

В своем докладе первый 
секретарь горкома КПСС 
Ю. И. Литвинцев отметил, 
что только за 1971 — 1972 
годы на развитие комму
нального хозяйства област
ного центра израсходовано 
37 миллионов рублей. Это 
больше, чем за всю 8-ю пя
тилетку. Сейчас городское 
коммунальное хозяйство 
объединяет 25 предприятий 
и служб, в которых работа
ет 5,5 тысячи человек.

Но было бы неправильно, 
отмечает докладчик, счи
тать, что все вопросы реше
ны. В работе этих предприя
тий и служб еще много не
достатков. Большие наре
кания вызывает деятель
ность управления водопро
водно-канализационного хо
зяйства. Некоторые микро
районы по Иркутскому 
тракту, проспекту имени 
Фрунзе, улице Нахимова Ис
пытывают перебои в снабже
нии водой. Управление ча
сто не принимает оператив
ных мер по устранению ава
рий, ремонту колонок, соб
людению режима работы во
донасосных станций. _

В этом году началось 
строительство водопровода 
на базе подземных источни
ков левобережья Томи. Од
нако за 11 месяцев строи
тельные организации (на 
комплексе заняты СМУ-7 
управления «Химстрой», 
СУ-3 треста «Томскгаз- 
строй», СУ-3 треста «Томск- 
промстрой», управление 
«Востокбурвод», СУ подвод
но-технических работ) го
довой план по освоению ка
питальных вложений выпол
нили лишь наполовину.

Выступивший на собрании 
актива начальник СУ-3 тре
ста «Томскгазстрой» И., В. 
Пестряков сказал, что кол
лектив из 21 километра во
довода, которые предполага
лось сдать в этом году, сдаст 
15 —16 километров.

Не может удовлетворить 
томичей и работа электриче
ского транспорта. На линии 
выходит мало трамваев и 
троллейбусов. Многие из них 
неисправны. Руководители 
трамвайно - троллейбусного 
управления недостаточно за
нимаются воспитанием кад
ров. В управлении не хвата
ет 80 водителей трамваев и 
троллейбусов, слаба трудо
вая дисциплина. За 10 меся
цев прогулы составили 
1.400 человеко-дней.

Эти недостатки в работе 
предприятий и служб комму
нального хозяйства стали 
возможны потому, что в.кол
лективах некоторых из них 
не создана атмосфера высо
кой ответственности и тре
бовательности, нетерпимости 
к малейшим нарушениям 
государственной и трудовой 
дисциплины.

Райкомам КПСС предсто
ит многое сделать по ук
реплению первичных пар
тийных юрганизаций на пред
приятиях коммунального хо
зяйства.

Решающую роль в разви
тии материальной базы ком
мунального хозяйства, а так
же в благоустройстве города 
призваны сыграть строи
тельные организации. Док
ладчик и многие участники' 
собрания актива критикова
ли Томское управление 
строительства за большое 
отставание в сооружении 
коммунальных объектов. 
Это управление годовой 
план строительно-монтаж
ных работ Фа объектах ком
мунального хозяйства за 
11 месяцев выполнило лишь 
на 75 процентов. Под угро
зой срыва сдача 5 километ
ров магистральных сетей 
водопровода, станции перво
го подъема горводопровода, 
трех ливневых коллекторов, 
тепломагистрали по Иркут
скому тракту, гостиницы 
«Томск».

— Сессия Кировского 
райсовета депутатов трудя
щихся, — сказала в своем 
выступлении председатель 
райисполкома Т. Н. Журав
лева, —• дважды принимала 
решение, обязывающее ру
ководителей треста «Томск- 
жилстрой» провести тепло
трассу на Степановку. Бы
ло' проведено множество со
вещаний и заседаний, но 
теплотрассы, инициаторами 
строительства -которой были 
начальник управления
строительства А. А. Чебо- 
таев и управляющий тре
стом М. С. Липницкий, до 
сих пор так и нет.

Большое внимание док. 
ладчик и выступающие уде
лили вопросам благоустрой
ства города. Главная мысль, 
которая прозвучала на соб
рании актива, — успехов 
можно добиться при том ус
ловии, если партийные орга
низации и хозяйственные ру
ководители отнесутся к это
му делу как к проблеме го
сударственной важности. 
Пример показывает победи
тель социалистического со
ревнования по благоустрой
ству города за 1972 год 
завод режущих инструмен
тов. Здесь разработан ком
плексный план благоустрой
ства, к выполнению его 
привлечены сотни людей. 
Только в этом- году на благо
устроительные работы завод 
израсходовал больше 200 
тысяч рублей. Многое дела
ют коллективы политехни
ческого института, заводов 
измерительной аппаратуры, 
«Сибэлектромотор», матема
тических машин, подшипни
кового, института «Томгип- 
ротранс».

В улучшении благоуст
ройства многое могут сде
лать общественность, депу
таты городского и районных 
Советов, уличные, кварталь
ные и домовые комитеты. Об

опыте работы Ленинской 
районной партийной органи
зации среди населения по 
месту жительства, о том, 
как коммунисты вовлекают 
трудящихся в работу по 
благоустройству, расска
зал участникам актива сек
ретарь райкома КПСС И. К. 
Подковка. При райкоме дей
ствует штаб по благоустрой
ству, большой организую
щей силой стал районный 
совет общественности.

Участники собрания под
няли вопрос о бережном от
ношении к улицам Томска, 
о сохранении того, что сде
лано руками горожан. О ма
териальном и моральном 
ущербе, который иногда на
носится раскопками, в уже 
благоустроенных районах, 
говорил в своем выступле
нии секретарь парткома, за
вода режущих инструмен- 

л.тов В. А. Коковяхин. Жи
тели заводского городка про
вели колоссальную работу 
по благоустройству,, терри
тории. Но вот строители 
«Томскпромстроя» вели во
довод, закончили работы и 
ушли, оставив после себя 
груды развороченной земли.

Почему в Томске наблю
даются контрасты в благо
устройстве? В иных райо
нах порядок, красота, а в 
других —■ грязь, неустроен- 

- ность. Участники собрания 
резко критиковали * руково
дителей треста «Томсктранс- 
строй», речного порта, авто
транспортных предприятий, 
мясокомбината, управления 
карьерами, обувной фабри
ки, которые не выполнили 
запланированные мероприя
тия по благоустройству при
легающих к ним территорий.

Комплексный план благо
устройства, утвержденный 
на 1972 год, выполнен не 
полностью. Не проведены 
работы на улицах Нахимова, 
Красноармейской, Белин
ского, Кулагина, Вершини
на, на Белом озере. Причин 
этому много: распыленность 
сил, по многочисленным 
объектам, низкая организа
ция работ и малоэффектив
ное использование техники. 
Но была еще одна, не менее 
важная причина: неудовлет
ворительная подготовка к 
благоустроительным рабо
там в зимний период. К со
жалению, этот горький опыт 
повторяется в нынешнем го
ду.

Сейчас необходимо вести 
энергичную подготовку к 
предстоящему лету: заво
зить гравий и песок, заго
тавливать цемент, металл, 
нефтебитум. Нужно заранее 
позаботиться о проектно
сметной документации. Од
нако до сих пор настоящего 
напряжения в подготовке к 
благоустроительным рабо
там на предприятиях не соз
дано.

Начальник городского уп
равления коммунального хо
зяйства А. В. Бондарь, уп-. 
равняющий дорожным ре-' 
монтн о-ст.роительным тре
стом Г. Д. Недоопасов в сво
их выступлениях говорили о 
том, что нельзя терять ни од
ного дня. Как.известно, запа
сы инертных материалов в 
Томске находятся за рекой. 
Надо в течение зимы создать 
запас в 120 тысяч кубомет
ров гравия, 20 тысяч кубо
метров песка, столько же 
щебня. Пока к перевозке 
гравия приступило только 
автотранспортное предприя
тие № 2. * * *

Собрание актива приняло 
развернутое постановление, 
направленное на выполнение 
постановления бюро обкома 
КПСС, и утвердило план 
благоустройства на 1973 
год.

В работе собрания принял 
участие секретарь обкома 
КПСС А. И. Бортников.

В. ЯКУШЕВ.

ВСЕМИРНО-ИСТОРИЧЕСКОЕ СОБЫТИЕ
Пристальное внимание М И РО ВАЯ ПЕЧАТЬ 0  Д О К Л А Д Е  Л . И. БРЕЖ Н ЕВА
nnROfl ТТПРРСЬТ ПП-ППРШНР- > * 'мировой прессы по-прежне

му приковано к докладу Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС Л. И. Брежнева, а 
также к обращению «К наро
дам мира», единодушно 
принятому участниками тор-' 
жественного заседания в 
Кремлевском Дворце съез
дов. Газеты стран всех кон
тинентов широко комменти
руют доклад Л. И. Брежне
ва, подчеркивая, что в нем 
дана яркая картина всемир
но-исторических достижений 
СССР, раскрываются стоя
щие’ перед Советским госу
дарством величественные 
перспективы коммунистиче
ского строительства. Доклад 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС расценивается за ру
бежом как важнейший доку
мент, дающий глубокий ана
лиз современной междуна
родной обстановки, харак
теризующий роль Советско
го Союза как надежного 
оплота мира и безопасности 
народов, национальной неза
висимости и социализма.

ПРАГА. Заместитель 
председателя Чешского на
ционального совета В. Ам- 
бруз заявил корреспонденту 
ТАСС: С огромным внима
нием, как и все граждане 
нашей республики, я про
слушал по прямой трансля
ции и прочитал в наших га
зетах доклад товарища 
Л. И. Брежнева. Слова Ге
нерального секретаря ЦК

КПСС полны уверенности и 
оптимизма, который проис
текает из замечательных 
итогов развития советского 
общества за 50 лет, из глу
бокого убеждения в пра
вильности пути, по которому 
советский народ идет под 
руководством КПСС. Осо
бенно сильное впечатление 
произвела на меня та часть 
доклада Л. И. Брежнева, в 
которой он говорил о проле
тарском интернационализме 
и социалистическом патрио
тизме. Эти основополагаю
щие принципы всегда были 
краеугольным камнем со
ветской внутренней и внеш
ней' политики. Ими проник
нуты чувства и разум каж
дого советского человека.

БОНН. Комментируя док
лад Л. И. Брежнева, «Нойе 
Рейн-цайтунг» констатирует, 
что Советский Союз добился 
«фантастического прогресса 
за 50 лет своего существо
вания». Газета отмечает, 
что в докладе вместе с тем 
откровенно указываются не
достатки, мешающие разви
тию советской экономики, 
и намечаются конструктив
ные мероприятия по их уст
ранению.

В докладе Л. И. Брежне
ва, отмечает «Кельнер 
штадт-анцайгер», со всей 
решимостью подтверждена 
верность СССР делу интер
национальной помощи Вьет

наму, .который подвергается 
новым атакам. «Л. И. Бреж
нев, — пишет газета, — яс
но дал понять, что он в прин
ципе за продолжение поли
тики разрядки в отношениях 
между СССР и США. Одна- 
но в то же время он недву
смысленно указал на то, 
что отдается приоритет вер
ности братской стране, по
павшей в беду, перед заин
тересованностью в улучше
нии отношений с Амери
кой».

РИМ. С большим интере
сом знакомится с докладом 
Л. И. Брежнева обществен
ность Италии. Доклад това
рища Брежнева, сказал в 
беседе с корреспондентом 
ТАСС секретарь Римского 
отделения общества «Ита
лия — СССР» Габриэле 
Банкеро, — это впечатляю
щее подведение итогов полу
векового развития многона
ционального социалистиче
ского государства, которое 
за пять десятилетий выдер
жало испытание временем ш 
превратилось в самое могу
щественное социалистиче
ское государство — надеж
ный оплот мира и безопас
ности на планете. Генераль
ный секретарь ЦК КПСС 
дал также ясное и ч&ткое 
изложение позиции Страны 
Советов по всем междуна
родным проблемам.

АЛЖИР. Алжирские га
зеты «Эль-Мудн?ахид» и 
«Аш-Шааб» на видных ме
стах отмечают, что доклад 
Л. И. Брежнева вызвал 
большой интерес в арабских 
странах. Советский Союз, 
пишет «Аш-Шааб», призы
вает умножить усилия в це
лях ликвидации очага вой
ны на Ближнем Востоке и 
устранения последствий из
раильской агрессии против 
арабских государств.

КУАЛА-ЛУМПУР. Совет
ский Союз, пишет «Утусан 
Малайсиа» в комментарии, 
посвященном докладу
Л. И. Брежнева, вновь под
твердил свою неизменную 
позицию в поддержку борь
бы вьетнамского народа. На 
это же указывает газета 
«Берита хариан», подчерки
вающая, что «напрасны на
дежды Соединенных Штатов 
с помощью самых жестоких 
в истории бомбардировок 
ослабить боевой дух вьет
намского народа». Газета 
«Стрейтс тайме» отмечает, 
что Л. И. Брежнев подверг 
суровой критике политику 
Пекина. Теперь, пишет газе
та, всему миру стало изве
стно об отклонении пекин
скими руководителями со
ветского предложения за
ключить между двумя стра
нами специальный договор о 
неприменении силы, проект

которого был вручен китай
ской стороне в январе 
1971 года.

РАНГУН. Газета «Бота- 
таун» указывает на важ
ность содержащихся в док
ладе Л. И. Брежнева заяв
лений об активной поддерж
ке Советским Союзом нацио
нально - освободите л ь н о й 
борьбы народов, о советской 
помощи прогрессивным
арабским государствам, о 
системе коллективной без
опасности в Азии.

Бирманская «Гардиан» 
акцентирует внимание на 
словах Л. И. Брежнева о 
том, что Советский Союз 
всегда будет верен великому 
делу интернационального 
единства борцов за свободу 
народов.

САНТЬЯГО. Большое 
внимание докладу Л. И. 
Брежнева уделяет латино
американская пресса. «Сиг- 
ло» и другие чилийские га
зеты подчеркивают, что в 
докладе выражена глубокая 
симпатия Советского Союза 
к борьбе народа Чили, как и 
народов других латиноаме
риканских стран, за свою 
свободу.

Мексиканские «Дна», 
«Универсаль», «Насьональ», 
«Эральдо де Мехико» ука
зывают на важность разви
тия сотрудничества стран 
Латинской Америки с Совет
ским Союзом. Аргентинская 
«Кларин» отмечает, что 
«Л. И. Брежнев разоблачил 
как преступления американ
ских империалистов, так и 
лицемерие китайских руко
водителей».

(ТАСС).

системе-40 лет
Сегодня исполняется 40 

лет паспортной системе в 
СССР. Она была введена в 
те годы, когда в связи с 
небывалым ростом индуст
риализации страны, с про
цессом интенсивной коллек
тивизации сельского хозяй
ства произошли огромные 
сдвиги в социальном составе 
населения и в его географи
ческом размещении. Процесс 
индустриализации вызвал 
большой поток людей из де
ревень: расширялись старые 
и возникали новые города и 
поселки. Все эти изменения 
в демографии населения 
страны протекали в услови
ях классовой борьбы. Имен
но в этот период, вслед за 
решениями партии и прави
тельства о борьбе с прогу
лами, о мероприятиях по ра
бочему снабжению, связы
вающих потребление и рас
пределение __ материальных 
благ с работой и полезным 
социалистическим трудом, 
Центральный Исполнитель
ный Комитет И Совет На
родных Комиссаров Союза 
ССР 27 декабря 1932 года 
приняли постановление «Об 
установлении единой пас
портной системы по Союзу 
ССР и обязательной пропи
ске паспортов*.

Паспортизация помогла 
органам милиции, при широ
кой помощи общественности, 
выявить, удалить и изоли
ровать от общества, из важ
нейших промышленных цент
ров страны большое количе
ство различного рода «дель
цов», мошенников, кулаков 
и других паразитических эле
ментов, подрывавших устои 
социалистического общест- ‘
ВЦ

Смысл введения паспорт
ной системы с исчерпываю
щей ясностью изложен в 
первом пункте постановле

ния ЦИК и СНК СССР: 
«Единая паспортная система 
вводится: в целях лучшего 
учета населения городов, 
рабочих поселков и новост
роек, разгрузки этих насе
ленных мест от лиц, не свя
занных с производством и 
работой в учреждениях и не 
занятых общественно полез
ным трудом, а также в це- 

. лях очистки этих населен
ных мест от укрывающихся 
кулацких, уголовных и иных 
антиобщественных элемен
тов».

За годы, прошедшие с это
го времени, паспортная си
стема вышла далеко за рам
ки, которые были определе
ны для нее в начале. Во вре
мя Великой . Отечественной 
войны она сыграла огром
ную роль в предупреждении 
проникновения в советский 
тыл вражеских разведчиков. 
Была у работников паспорт
ных отделов и еще одна — 
гуманная миссия.

Вероятно, мало кто знает, 
что в первый, самый тяже
лый период войны Совет 
Народных Комиссаров СССР 
принял специальное поста
новление «Об устройстве де
тей, оставшихся без родите
лей», которым возложил на 
органы внутренних дел ро
зыск граждан, утерявших 
связь со своими родственни
ками. Давно отгремели зал
пы войны. Восстановлены 
разрушенные города и села. 
Но война разрушила не 
только селения, она разбро
сала по разным концам стра
ны тысячи и тысячи семей. 
И только благодаря са
моотверженному труду сот
рудников паспортных столов 
и отделений эти семьи смо
гли вновь соединиться.

В адрес томских паспорт
ных работников часто при
ходят письма. Антонина Гри

горьевна Яковлева из Ле
нинграда пишет: «Прошу
объявить сердечную благо
дарность товарищам, кото
рые приняли участие в розы
ске и помогли найти моего 
родственника Канаева Олега 
Сергеевича». «Дорогие ра
ботники милиции! Приношу 
вам искреннюю благодар
ность за то, что вы помогли 
найти мне родного отца», — 
это строки из письма Ольги 
Николаевны Соломашенко 
из села Ильинка Примор
ского края. Кандидат исто
рических наук Александр 
Дмитриевич Марченко благо
дарит за оказанную помощь 
в розыске героев битвы за 
Харьков...

Вообще говоря, система 
прописки я  выписки позволя
ет наводить точные справки 
о . местожительстве граждан. 
Только в 1972,году работни
ками адресных бюро области 
выдано 142.315 справок та
кого рода. Та же система 
позволяет разыскивать «от- 
цов-беглецов», которые за
были о своем родительском 
долге и укрываются от упла
ты алиментов.

...Виктор Рязанцев был 
очень доволен появлением на 
свет первенца. Доволен на
столько, что запил на радо
стях, потом бросил жену и 
ушел к другой. От совмест
ной жизни с новой женой ро
дилась дочь, на которую Ря
занцев также должен пла
тить алименты, потому что 
во второй раз бросил семью. 
Долго скрывался от алимен
тов Рязанцев. Теперь он най
ден выплатит то, что положе
но. Убегая от уплаты али
ментов, такие «отцы» всяче
ски , стараются упрятаться 
подальше, чтобы не нашла 
милиция и «не догнал испол
нительный лист». Приезжая 
на новое место, они стремят

ся не вставать на учет, не 
прописывать паспорт. Так, 
думают они, их дольше не 
найдут... Один такой летун 
—■ Владимир Пономарев — 
живет сейчас в с. Наумовне 
Томского района, работает.в 
совхозе «Сибиряк». В посел
ке Улу-Юл живет «коллега» 
Пономарева — летун Ни
колай Саврасов. Он также 
уклоняется от уплаты али
ментов на воспитание ребен
ка.
- Паспортная система актив

но помогает охранять обще
ственный порядок, предупре
ждать правонарушения, сво
евременно выявлять " пре
ступников, а также тех,’ кто 
не занимается общественно
полезным трудом, ведет ан
тиобщественный, паразити
ческий образ жизни.

Установлена ли какая-ли
бо ответственность за нару
шение «Положения о пас-, 
портах»? Да. Уголовная и 
административная. За про
живание без паспорта, без 
прописки, с просроченным 
паспортом граждане могут 
быть подвергнуты в админи
стративном порядке штрафу 
в размере до 10 рублей. Та
кому же наказанию подвер
гаются и те граждане, в 
квартирах которых прожива
ют лица без прописки и без 
паспортов. Повторение этих 
нарушений влечет за собой 
уголовную ответственность 
по ст. 198-й УК РСФСР.

11 декабря 1972 года в 
домоуправлении № 8 состоя
лась выездная сессия Ки
ровского народного суда, 
рассмотревшая уголовное де
ло Владимира Рудько. За 
злостное нарушение паспорт
ных правил — длительное 
проживание без прописки — 
народный суд приговорил 
В. Н. Рудько к одному году 
лишения свободы с содержа

нием в колонии строгого ре
жима. За такое же наруше
ние осуждены Е. А. Елгин, 
Т. М. Свиридова и некото
рые другие.

Должностные лица учреж
дений и предприятий, при
нимающие на работу рабо
чих н служащих без паспор
тов и без прописки, подвер
гаются в административном 
порядке штрафу. За что? А 
вот за что. В пищекомбинат 
ТПИ был принят на работу 
без прописки и без докумен
тов некто Борис Минаков. 
который восемь месяцев по
лучал зарплату, в то время, 
как на него был' объявлен 
всесоюзный розыск за злост
ное уклонение от уплаты 
алиментов на содержание де
тей.

Есть случаи, когда поте
рянными или похищенными 
паспортами пользуются уго
ловные преступники в коры
стных целях. Некто Вахру
шев совершил тяжкое пре
ступление. После этого взял 
паспорт своей сестры Гущи
ной, подделал его и с этим 
паспортом жил продолжи
тельное время. Милиции 
стоило много труда устано
вить личность преступника и 
привлечь его к уголовной от
ветственности.

Работники нашей паспорт
ной службы — Л. К. Сосни
на, Е. Н. Максимова, А. И. 
Запрягаев, Т. Н. Купреева, 
и. А. Смирнова, Н. Ф. Годо
вых и другие — делают мно
гое, чтобы выявл-ять нару
шителей паспортного режи
ма. Но одни работники мили
ции не всегда могут сделать 
это своевременно. Нужна по
вседневная помощь нашей 
общественности. Именно та
кая связь с общественностью . 
помогает нам предотвращать 
нарушения, не допускать 
конфликта граждан с Зако
ном. В этом мы видим одну 
из главных своих задач.

Д. ЯКОВЛЕВ,
начальник паспортного
отдела УВД Томского 

облисполкома.
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ТОЛЬКО ЭКЗОТИКЙ
Столетние пальмы, лианы, 

бананы, шоколадные и ко
фейные деревья. 1.200 видов 
форм и сортов растений. Та
ков наш Сибирский ботани
ческий сад. Это одна из 
крупнейших коллекций се-, 
верных широт мира, созда
ваемая трудом нескольких 
поколений людей. Оранже
рейная экспозиция ботаниче
ского сада пользуется изве
стностью далеко за предела
ми Сибири,и нашей страны, 
ею вправе гордиться томичи.

Однако понимать Сибир
ский ботанический сад толь
ко как экзотическое собра- 

■ ние растений — значит недо
оценивать научную и практи
ческую деятельность сада в 
области интродукции расте
ний.

Интродукция растений — 
это внедрение в культуру 
видов и растений из различ
ных географических районов. 
Интродукцией люди занима
ются уже свыше двух тыся
челетий. Человечество рас
полагает теперь сотнями ви
дов культурных растений 
(зерновых, овощных, плодо
вых, декоративных и т. д.). 
И все же проблема интродук
ции не утратила своей ост
роты, особенно на огромных 
просторах Сибири.

10—15 лет назад мало 
кто из работников зеленого 
строительства в Томске знал 
такие декоративные деревья 
и кустарники, как ясень, го
лубая ель, сирени Вольфа и 
венгерская, чубушник (садо
вый жасмин), различные ви
ды спиреи, курильский чай, 
смородина альпийская н др. 
Сегодня эти растения вы 
увидите 'ВО внутрикварталь
ных насаждениях и скверах. 
Теперь томичи хорошо знают 
липу, иву фрагилис (лом
кую). Все это — результат 
многолетнего изучения и от
бора растений для различ
ных видов озеленения.

Ученые—сельскому хозяйству
Отрадно отметить возра

стающий интерес к озелене
нию сельских населенных 
пунктов. За последние' 5 лет 
в Рыба лове, например, вы
сажено более тысячи различ
ных декоративных деревьев 
и кустарников.

Вторым направлением на
учной работы в ботаниче
ском саду является интро
дукция растений сельскохо
зяйственного профиля.

Кандидат биологических 
наук С. Н. Рыбакова свыще 
20 лет посвятила кормовым 
и силосным растениям Том
ской области. Она изучила 
биологические особенности и 
разработала агротехнические 
приемы выращивания куну- 
рузы. Экспериментальными 
исследованиями в полевых 
условиях в последние годы 
установлено, что кукурузу 
экономичней возделывать не 
как отдельную силосную 
культуру, а производить ку- 
лисный (совместный) посев 
кукурузы, подсолнечника, 
кормовых бобов, мальвы си
лосной. Особенно хорошие 
результаты дают посевы ку
курузы с мальвой и кукуру
зы с бобами. Это способству
ет увеличению содержания 
белка в силосе я, кроме того, 
снижает себестоимость про
изводства корма за счет со
кращения норм высева куку
рузы.

Сибирский ботанический 
сад является основоположни
ком плодово-ягодного садо
водства в лесной зоне Сиби- • 
ри. Еще и поныне растут сте
лющиеся яблони, посажен
ные в 1906—1908 гг. созда
телем Сибирского ботаниче
ского. сада известным бота
ником П. Н. Крыловым. Ты
сячи черенков для размно
жения взяты с этих яблонь.

В последнее десятилетие 
интерес к садоводству очень 
возрос. Вокруг Томска раз
вивается целый пояс садов. 
Нам представляется, что са
доводство должно стать то
варной отраслью сельского 
хозяйства, а главнейшим ее 
направлением следует из
брать ягодоводство. Усло
вия нашей области вполне 
подходящи ' для массового 
выращивания смородины, 
малины, крыжовника, обле
пихи, съедобной жимолости, 
ирги и других ягодных ку
старников.

Особо хочется отметить 
перспективности земляники 
садовой. Ботанический сад 
испытывает сейчас 45 сортов 
этой культуры. И можно с 
уверенностью сказать: земля
ника будет рентабельной на 
больших площадях. Так, наш 
сад в течение последних че
тырех лет получает до 1,5 
тонны высокосортной ягоды 
с 0,5 га. Лучшими сортами 
мы называем «фестиваль
ную», «новинку», «зарю» и 
некоторые другие. Вес от
дельной ягоды достигает 35 
граммов, размер — до 4,5 
сантиметра в диаметре. Эк
спериментальное выращива
ние земляники под пленкой 
(в ранний весенний период) 
позволило получить зрелые 
ягоды на три недели раньше, 
чем в открытом грунте. Это 
имеет особое значение для 
северных районов области.

В 1972 году с помощью 
ботанического сада совхоз 
«Тахтамышевский» заложил 
плантацию земляники. В 
1973 году совхозу имени 
50-летия СССР Томского 
района будет передано 5 ты
сяч штук корней земляники, 
а другим совхозам и колхо
зам области — до 5 тысяч

саженцев черной смородины.
К 1975 году намечено еже
годно выращивать для раз
множения в совхозах и кол
хозах области 20 тысяч сат 
жеяцев черной смородины и 
25 тысяч корней земляники. 
Причем, для отпуска предна
значаются лучшие сорта. 
Научный сотрудник В. И. 
Проценко рекомендует сор
та смородины алтайской се
лекции: «алтайская-десерт-
ная», «Бия», «Каракол», 
«Нина», «колхозница». ;

Среди коллекции растений 
сельскохозяйственного на
правления большой интерес 
вызывают овощные расте
ния. 60 сортов помидоров 
ежегодно выращивает сад, 
отбирая для распростране
ния те сорта, которые дают 
плоды раннего созревания.' 
40—60 тысяч корней поми
доров ежегодно выращивает 
звено под руководством 
А. Л. Свиленок, а спрос все 
возрастает. Большой попу
лярностью пользуется сорт 
помидора № 172, выведен
ный в нашем ботаническом 
саду еще двадцать лет на
зад. Именно вместе с. этим 
сортом пришла убежден
ность, что в Томске можно 
получать вполне хороший 
урожай этого далеко не си
бирского растения.

Среди овощных заметное 
место занимают пряно-аро
матические растения. Мно
гие из них совершенно не 
знакомы сибирякам. Сад ус
пешно выращивает эстрагон, 
анис, чабер, мелиссу и мно
гие другие.

Третье направление ин
тродукции — это работа с 
лекарственными растениями. 
Первую экспозицию лекарст
венных растений заложил 
П. Н. Крылов. В годы Вели
кой Отечественной'1 войны 
работа с ними в Томске полу
чила новое развитие. Интро

дукцией их в те годы руко
водил крупный ботаник 
В. В. Ревердатто.

В 1972 году начаты рабо
ты по введению в культуру 
ценного лекарственного ра. 
стения — родиолы розовой 
(золотого корня). Такая ра 
бота вызвана следующим 
Растительные ресурсы на 
шей страны, как известно 
богаты, но назвать их неис 
черпаемыми было бы ошиб 
кой. Многие очень полезные 
для человека виды растений 
исчезают из природы бук
вально на наших глазах в ре
зультате их интенсивного по
требления, а также в связи с 
ухудшением условий (выруб
ки лесов, туризм, .промыш
ленное загрязнение возду
ха и т. д.). Особенно ост
ро стоит вопрос о сохран
ности лекарственных расте
ний, подвергающихся часто 
хищническому истреблению. 
Не Избежал этой печальной 
участи и золотой корень, за
пасы которого сильно исто
щены.

В саду под руководством 
кандидата биологических на
ук Т. А. Ревиной заложена 
плантация и начато изучение 
родиолы розовой и ее бли
жайших сородичей — родио
лы перистонадрезанной, че- 
тырехлопастной и др. Изу
чить экологические требова
ния родиолы в культуре, 
разработать способы размно
жения ее— такова наша бли
жайшая задача.

На улице суровый де
кабрь, а в «сибирских тропи
ках» всегда лето, всегда 
можно видеть цветущие ра
стения. Ежедневно идут в 
сад просьбы: проконсульти
ровать, помочь выбрать...

Сибирский ботанический 
сад — не только экзотика. 
Впрочем, и экзотика нашего 
сада сама по себе является 
уникальным творением на 
сибирской земле.

В. МОРЯКИНА, 
директор Сибирского бо
танического сада, канди
дат биологических наук.

в в в в в в в в  a s в в в я

И З ДАЛЬН И Х СТРАН СТВИЙ

С А М Ы Й  
БОЛЬ Ш О 
П Р И З

Декабрь в литовском горо
де Каунасе напомнил весну 
нашего северного края. Чи
стая зелень газонов, стреми
тельное прикосновение лег
кого ветра, ветви плакучих 
ив на главной площади. 
Солнце сквозь туман и коло
кольный перезвон, слетаю
щий с городской башни. Этот 
звон в третий раз возвещал 
о празднике — начале тра
диционного межреспубликан
ского хорового конкурса 
«Ювентус», что в переводе с 
латинского означает «Моло
дость». Во время пения ко
локолов площадь почти до 
отказа заполнялась участни
ками фестиваля, представи
телями двенадцати студенче
ских академических хоров 
Эстонии, Сибири, Белорус
сии, Поволжья, Украины, 
Карелии. В течение трех 
дней колокола вызванивали 
завораживающие мелодии 
русских и эстонских, украин
ских и белорусских, карель
ских и литовских песен.

Но самым большим при
знанием пользовалась литов
ская народная песня «Восхо
дящая заря». Ее знали все, 
потому что это было одно из 
трех произведений конкур
са, входящих в обязатель
ную тематику концертов. На v 
сцене концертного зала фи
лармонии, превращенного в 
конкурсную арену, «Восхо
дящая заря» в обработке 
Чюрлёниса звучала бесчис
ленное количество раз. За
думчивую поэзию этого про
изведения, столь характер
ную для творчества компо
зитора,. стремился передать 
каждый хор. Но именно ини
циатор конкурса — заслу
женный коллектив Литов
ской , ССР,, академический 
хор «Яунисте» Каунасского 
политехнического института 
исполнил эту песню талант
ливее всех. Ему и был вру
чен приз Министерства куль
туры. Литвы за. лучшее ис
полнение конкурсной фольк
лорной песни.

«Ювентус-72» посвящался 
50-летию образования
СССР. Потому отображение 
этой темы являлось также 
непременным его условием. 
Должно было прозвучать 
произведение современного 
композитора, повествующее 
о дружбе народов. Академи
ческий хор Вильнюсского 
педагогического институ

та, представивший песню 
«Юность приходит в мир», 
проникнутую сердечностью- "и 
романтизмом, был отмечен 
призом ЦК ЛКСМ Литвы.

Как видите, наиболее лег
ко были выделены призеры 
фестивальной «школы». При 
определении же победителей 
в программе по собственно
му выбору жюри было по
ставлено перед сложной за
дачей. Ведь при свободном 
отборе произведений не су
ществует и единого принци
па.оценки. Тем более, что на 
конкурсе звучали произведе
ния разных национальных 
традиций, отличающиеся 
друг от друга содержанием, 
сложностью формы, объе
мом, наконец.
. Однако лица членов жюри 

оставались профессионально 
невозмутимыми. В момент 
выхода капеллы Томского 
университета на сцену жю
ри, уже немного уставшее, 
по-видимому, не ожидало, ни
каких сюрпризов.

В тишине зала зазвучали 
первые аккорды. «Чтобы 
дать представление о концер
те, назову конкурсную про
грамму капеллы: Антонио
Лотти—-«Мизерере», Орлан
до. Лассо—«Эхо», С. Танеев 
—■ «Развалину башни, жили
ще орла...»; С. Рахманинов 
— «Тихая мелодия», Р. Ще
дрин — «Цикл из четырех 
хоров», посвященный памя
ти погибшего брата; русская 
народная песня «Прибаут
ки»; С. Туликов — «Слави
ца»; литовская народная пес
ня «Восходящая заря».

Выступление капеллы сра
зу же вызвало живейшую 
реакцию зала. Даже лица 
членов жюри перестали быть 
бесстрастными. И после ис
полнения «Прибауток» изве
стные музыканты, профессо
ра и доценты консерваторий 
аплодировали капелле вме
сте с залом, те самые члены 
жюри, которые собирались 
отменить аплодисменты на 
конкурсе вообще...

При обсуждении председа
тель жюри профессор Виль
нюсской консерватории
К. Кавяцкас сказал о капел
ле: «Замечательно красивые 
голоса».

Второй день конкурса про
тивопоставил капелле двух 
сильнейших соперников — 
народный коллектив РСФСР 
академический хор Ленин

градского электротехниче
ского института и Таллин
ский студенческий смешан
ный хор. Таллинцы восхити
ли элегантностью, одухотво
ренной свободой сценическо
го поведения.

Объединяющим фактором 
для высокой оценки всех 
этих коллективов, по общему 
мнению, послужил наиболее 
чистый исполнительский 
язык. Но для жюри это не 
могло быть решающим' кри
терием. И оно с честью вы
шло из затруднений, выде
лив в число победителей 
конкурса те хоры, которые 
наиболее широко реализуют 
современный взгляд на му
зыку. Лауреаты межреспуб
ликанского конкурса акаде
мических хоров Таллинский 
хор (первое место) и Том
ская капелла (второе место) 
продемонстрировали в сво
ем репертуаре и пении чер
ты современной ритмики и 
музыкального стиля. С од
ной стороны, это проблем
ные, резко взволнованные, 
использующие своеобраз
нейшую симфоджазовую тех
нику произведения (Таллии: 
«Думы о матери» и «Войне 
не быть» В. Каппа; Томск: 
хоры «Памяти погибшего 
брата» Р. Щедрина), с дру
гой стороны, это были интер
претации народных песен.

В целом же именно в ре
пертуаре капеллы Томского 
университета была достигну
та наибольшая динамическая 
и смысловая гармония меж
ду произведениями. Пре
красно построенный репер
туар капеллы был оценен 
специальным призом фести
валя. Особая благодарность 
от жюри и зрителей была 
выражена дирижеру Вита
лию Сотникову за то, что ка
пелла отлично исполнила 
«Реквием» Р. Щедрина, еще 
мало известный в Литве.

В заключительный день 
конкурса — на концерте 
лауреатов — томичи испол
нили это произведение по 
просьбе зрителей. Оно тран
слировалось по радио.

Итак, отзвучали песни, 
вручены призы, дипломы и 
цветы. Капелла уезжала, 
обогащенная представления
ми об искусстве своих дру
зей и соперников, почувство
вав вкус конкурсной борьбы.

Вспоминается казус, про
исшедший на фестивале. На 
второй день после выступле
ния капеллы от оргкомитета 
«Ювеятус-72» поступило 
требование подтвердить сту
денческий контингент кол
лектива. По условиям в кон
курсе участвуют самодея
тельные и смешанные хоры 
немузыкальных вузов, в ко
торых должно состоять не 
менее 75 процентов студен
тов. И вот это «подозрение» 
в профессионализме — са
мый неофициальный, но са
мый обязывающий приз. 
Разве можяо после этого на
звать университет вузом не
музыкальным?...

Г. СУПРУНОВА.

ПОГОДА
Сегодня по области ожи- 
:тся облачная с проясне- 
таи погода, снег, метель, 
ер юго-западный, 10—15 
гров в секунду, темпера- 
5а днем — 2 —7 градусов

5 Томске — облачная с

прояснениями погода, снег, 
метель, ветер юго-западный, 
10—15 метров в секунду, 
температура днем — 3 —5 
градусов мороза.

28—29 декабря по обла
сти облачная с прояснения
ми погода, снег, метель, ве

тер . юго-западный, 7 — 12 
метров в секунду, во второй 
половине срока — 3 —7 мет
ров в секунду, температура 
ночью и днем — 8 —13, во 
второй половине срока ночью 
— 20—25, при прояснени
ях — 27—32, днем — 20— 
25 градусов мороза.

Н О В А Я  О П Е Р А
Премьера оперы «Интер

венция» ленинградского 
композитора В. Успенского 
состоялась в Академическом 
театре оперы и балета имени 
С. М. Кирова. Основу либ
ретто составила пьеса 
Л. Славина о борьбе боль
шевистского подполья с ин: 
тервентами Антанты в Одес
се в 1919—1920 годах, о 
пролетарском интернацио
нализме.

Постановка осуществлена 
заслуженным деятелем ис
кусств РСФСР Р. Тихоми
ровым, дирижер — заслу
женный артист РСФСР 
В. Федотов, оформление вы
полнено народным художни
ком РСФСР И. Севастьяно
вым, хормейстер — народ
ный артист РСФСР А. Му- 
рин.

(ТАСС).

ТЕАТР
27 декабря — «Клоп*.
28 декабря — «Ленинград

ский проспект*.

Информационная программа- 
ВТОРАЯ ПРОГРАММА 

ТОМСК
20.00. Для старшеклассни

ков. «Паруса ю,ности». 20.40. 
«Вступление в легенду». Доку
ментальный фильм. 21.05. «Го
ворит и показывает «05». 21.20. 
Новости. 21.30, Концерт сим
фонического оркестра Томской 
филармонии.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
«А зори здесь тихие» (две 

серии) —  8-20, 11-40. 15. 18-20. 
21-30. «А зори здесь тихие» 
(две серии) —  8-40, 12, 15-20. 
18-40, 21-50. Зал нино-
хроники —  «Как мыши ко
та хоронили» —  9, 13-20,
15-30. «Песня о юном барабан
щике», «Звездочка» № 11 —
10- 05, 12-15, 14-25. «Словения». 
«Размышления о музыке» —
11- 10, 16-35. «Журавушка» —  
17-40,. 19-10, 20-40, 22-10.

«ОКТЯБРЬ»
«А зори здесь тихие» (две 

серии) —  10. 15-25. 18-45, 22.
«Андрейка» —  10-35. «А зори 
здесь тихие» (две серии) —  
8-40, 11-55, 15-10, 18-25, 21-40.

«ПИОНЕР»
«Удивительная история, по

хожая на сказку» —  9. 10-25,
11- 25, 13-15, 14-15, 16. «Ты и я»
—  17-30, 19-25, 21-20.

«СИБИРЯК»
«Тепло твоих рук» —  11,

12- 40. 14-20, 16, 17-40, 19-20, 21. 
Для детей —  «Крот в зоопар
ке» —  9-20.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
«Слушайте, на той стороне»

—  15, 17, 19. 21.
КЛУБ

МЕЛЬКОМБИНАТА
«Бой после победы» (две 

серии) —  20.

СРЕДА, 27 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
15.30. Праздничный концерт. 

Трансляция из Кремлевского 
Дворца съездов. 18.00. «Вре
мя». Информационная про
грамма. 18.30. Спортивная про
грамма. 19.00. М. Анчаров 
«День за днем». Премьера те
левизионного спектакля. Часть 
2-я. Глава I.

ТОМСК
20.30. Экран — школьни

кам. «Странички нашей жиз
ни». 20.45. Молодежная про
грамма «Факел». «Мы и 
1972-й». Новогоднее обозрение. 
21.45. Новости.

МОСКВА
„22.00. «В мире животных». 
23.00. «Время». Информацион
ная программа.

ЧЕТВЕРГ, 28 деиабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
16.00. Премьера телевизион

ного художественного фильма 
«Опасный поворот». 18.00. 
«Время». Информационная 
программа. 18.30. Премьера те
левизионного документального 
фильма «Первый вторник пос- 
ле первого понедельника». 
19.30 М Анчаров. «День за 
днем». Премьера телевизион
ного спектакля. Часть 2-я. 
Глава II. 20.40. Всесоюзный 
фестиваль народного творче
ства. Заключительный концерт 
лауреатов и дипломантов фе
стиваля в Кремлевском Двор
це съездов. 23.00. «Время».

РАДИО
СРЕДА, 27 декабря

7.40. Ю. Гурьев. «Уральские 
картинки», 9.15. По страни
цам газет «Красное знамя» и 
«Молодой ленинец». 9.25. 
«Смена» Радиопрограмма для 
молодежи. Новогодняя пере
кличка «Чем знаменателей 
1972 год?» Отвечают животно
воды, механизаторы, нефтяни
ки. студенты, лесозаготовите
ли. 19.15. «Смена». Повторение 
утреннего выпуска. 19.50. По
следние известия.

ЧЕТВЕРГ, 28 декабря
7.40. «Люби свой город». 

7.45. Музыкальный антракт* 
9.15. По страницам газеты 
«Красное знамя». 9.25. Музыка 
из балетов русских компози
торов. 9.45. К 50-летию обра
зования СССР. «Медицинское 
обслуживание населения се
верных районов». У микрофо
на—заместитель заведующего

5 облздравотделом В. Ф. Олей- 
ниченко. 19.15. «В зеленом це
хе области». 19.20. Радио
журнал «Искатель». «На пути 
к новым открытиям» — об 
итогах работы геологов рас
сказывает секретарь террито
риального комитета профсою
за В. Д. Серафимов. «Северная 
новь» — у микрофона буровой 
мастер А. И. Смирнов. «Люди, 
поиск, успех» — слово на
чальнику Западной нефтераз
ведочной экспедиции В. Н. Лы- 
чеву. Ваши любимые мелодии. 
19.50. Последние известия.

Томский технический уча
сток речных путей реализу
ет предприятиям по безна
личному расчету запчасти 
для двигателей: НСБ-350,
6С160, 6Л160ПНС, ЗД6,
С-110, К551 и разные мате
риалы- по ремонту судов.

Обращаться: 634001,
Томск, ул. Набережная ре
ки Томи, 15. Телефоны 
Ms№ 2-49-89, 2-26-51,
дот. 53.

Учебно -производственный 
комбинат облбытуправления 
производит набор на курсы 
маникюрш.

Срок обучения — 3 ме
сяца. Стипендия — .36 руб
лей. После окончания кур
сов предоставляется работа 
в г. Томске. На курсы при
нимаются лица с городской 
пропиской, не моложе 17 лет.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пл. Соляная, 3, те
лефон № 5-27-63.

Томскому областному дра
матическому театру на по
стоянную работу требуются: 
костюмерши - одевалыцицы, 
монтировщики декораций, 
электроосветители, столяры, 
разнорабочий.

Обращаться в часы заня
тий.

ГОРЬКИЙ. С конвейера 
Горьковского автозавода со
шла новая автомашина 
«Волга» М-24-02 типа «Уни
версал». Этот семиместный 
автомобиль может служить 
и для перевозки груза. В та-
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СПОРТ ®

ком случае два ряда сиде
ний складываются и на их 
месте образуется площадка. 
Усиленные рессоры позво
ляют брать груз до 600 ки
лограммов. Отличная венти-

■ В В В В В В В В В В В В В В В
с п о р т  а

ляция, отопление кузова, 
удобство сидений, мягкость 
хода- выгодно отличают но
вую «Волгу» от прежних 
моделей.

Фото В. Войтеако.
Фотохроника ТАСС.

В В В В В В В В Ш В В Б В В В
СПОРТ ®

БОЛЬШОЙ ХОККЕЙНЫЙ 
РАЗЪЕЗД

Весь цвет мирового люби
тельского хоккея — сбор
ные СССР, ЧССР, Швеции, 
Финляндии и Польши вы
ступали на турнире «Изве
стий», а теперь советские 
хоккеисты продемонстриру
ют свое мастерство на зару
бежных стадионах.

24 декабря в США выле
тела сборная Москвы под 
руководством В. Боброва4 и 
Б. Кулагина. В составе 

’команды — вратари Третьяк 
и Сидельников, защитники 
Лутченко, Гусев, Рагулин, 
Кузькин, Цыганков, Ляпкин, 
Васильев и Орлов, напада
ющие Якушев, Шадрин, 
Мальцев, Михайлов, Петров, 
Харламов, Глазов, Викулов, 
Лебедев, Анисин, Бодунов. 
Советские хоккеисты, как 
сообщили в отделе хоккея 
Всесоюзного спорткомитета 
корреспонденту ТАСС, вы
ступят за океаном в между
народном турнире, в кото
ром, как предполагается,

примут участие также сбор
ная США, чемпион ЧССР 
«Дукла» (Ииглава) и люби
тельская команда из Кана
ды. Кроме того, наша коман
да сыграет несколько това
рищеских матчей с люби
тельскими клубами США.

Московские динамовцы в 
Канаде примут участие в 
новогоднем турнире, где 
ожидаются также сборная 
Праги (возможно, в ее со
став войдут Холечек, Марти- 
нинец, Поспишил и другие 
известные .хоккеисты, кото
рые не смогли приехать в 
Москву из-за травм) и клуб
ные команды Швеции и 
Канады.

В Швейцарии на мемо
риале Спенглера нашу стра
ну будут представлять тор
педовцы Горького.

Три советские клубные 
команды высшей лиги уеха
ли в Швецию. «Спартак» на
меревается защищать титул 
обладателя «Кубка Ахер
на», «Крылья Советов» вы
ступят в розыгрыше «Кубка 
звезд», а «Химик» поспо
рит за «Полярный кубок».

вввввгавв

Научно-исследовательский институт прикладной мате
матики и механики объявляет конкурс на замещение ва
кантных должностей: по лаборатории газовой динамики и 
теплофизики — заведующего лабораторией (доктор или 
кандидат наук); по лаборатории механики полимеров — 
заведующего лабораторией (доктор или кандидат наук); 
по лаборатории динамических свойств материалов и 
сплавов — заведующего сектором (доктор или кандидат 
наук), старшего научного сотрудника (кандидат наук).

Документы направлять по адресу: 634010, Томск, пр. 
Ленина, 36, НИИ ПММ .ученому секретарю.

Срок конкурса —1• один месяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Томский областной совет Всероссийского добровольного 
пожарного общества организует в течение января заклю
чение договоров на 1973, год с организациями и предприя
тиями на выполнение следующих работ: кладку, пере
кладку и ремонт всех' видов отопительных печей, чистку 
дымовых труб и газодымоходов; огнезащитную пропит
ку воспламеняющихся конструкций зданий и сооружений; 
электроналадку, монтаж пожйрной сигнализации; изготов
ление противопожарного инвентаря; зарядку и перезаряд
ку огнетушителей ОП-5, ОП-З'и углекислотных; ремонт 
мотопомп М-600, М-800.

Желающие заключить договор должны направить свое
го представителя, имеющего доверенность, по адресу: 
г. Томск, ул. Яковлева, 29. Телефон для справок 
№ 5-18-51.

Томский облеовет ВДПО.

СТРОГО со блю дай те  п р а в и л а  п о льзо ван и я
ГАЗОВЫМИ ПРИБОРАМИ!

Напоминаем владельцам газобаллонных установок о 
■том, что в момент замены пустого баллона на полный 
печь на кухне не должна топиться, электронагреватель
ные приборы должны быть выключены, помещение кухни 
провентилировано.

В зимнее время необходимо самим абонентам прове
рять вновь установленный баллон на утечку газа через 
1,5—2 часа после установки, обмывая вентиль баллона 
мыльным раствором. В случае утечки газа срочно звони
те по телефону № 04.

Соблюдайте особую осторожность при пользовании ду
ховым шкафом. Перед зажиганием шкафа плиты убеди
тесь, что кран этой горелки находится в закрытом поло
жении. После этого проветрите шкаф,. открыв дверку на 
2 —3 минуты.

Следите, чтобы газ загорелся у  всех отверстий горелки. 
Категорически запрещается использовать газовую плиту 
для отопления!

О всех неисправностях извещайте управление «Томск- 
облгаз» по телефону № 2-51-40, а в аварийных случаях 
— по телефону № 04.

Управление «Томскоблгаз»

' Томское управление «Вторчермет» приглашает на рабо
ту: экономиста, уполномоченных, старшего бухгалтера, 
огнерезчиков, учеников огнёрезчиков с оплатой 80 руб:’ 
в месяц в период обучения, стропальщиков, грузчиков 
на автомашины, рабочих по переработке металлолома, 
электросварщика, электрокрановщиков на полноповорот
ные и козловые краны, автокрановщиков, автомеханика, 
шоферов.

Для работы на кислородную станцию приглашаются: 
аппаратчики, машинисты воздушных компрессоров, ра
ботники для наполнения кислородных баллонов и учени
ки указанных специальностей (оплата ученикам 80 руб
лей в месяц в период обучения).
• Обращаться по адресу: 634003, ул. Яковлева, 18.

Один из традиционных но
вогодних турниров — розы
грыш «Кубка Ахерна» - уже 
начался. В воскресенье в 
Хельсинки шведский «Юр- 
горден» выиграл у местного 
ИФК — 6:5.

МИРОВОЙ РЕКОРД 
ПАВЛА ПЕРВУШИНА

СОЧИ, 25 декабря. 
(ТАСС). 25-летний ленин
градский армеец Павел Пер
вушин установил новый ми
ровой рекорд в рывке для 
штангистов первого тяжело
го веса — 175,5 кг. Это на 
0,5 кг лучше его собственно
го достижения.

Эту поправку в таблицу 
рекордов советский силач 
внес на соревнованиях за 
Кубок СССР.

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР 
ГАЗЕТЫ ВЫЙДЕТ 29 ДЕ
КАБРЯ с. г. •

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

МЕНЯЮ однокомнатную 
кооперативную квартиру в 
г. Владивостоке на квартиру 
в г. Томске.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, главпочтамт, до во
стребования,' Безродному 
Л. К.

Заводу «Рембыттехшгка» 
срочно требуются жестянщи
ки на разовые работы по 
соглашению или на непол
ный рабочий день со сдель
ной оплатой труда.

Обращаться: г. Томск,
ул. Герцена, 72, отдел кад
ров, телефон № 4-63-13.

Штабу гражданской обо
роны области требуются: 
помощник начальника по 
материально • техническому 
снабжению, старший инже
нер, инженер.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пер. Батенькова, 3, 
комната 101, телефон 
№ 2-66-79.

Городское бюро по трудо
устройству и информации 
населения сообщает, что 
пенсионеры и студенты мо
гут поступить на работу 
с полным и неполным ра
бочим днем, полной и непол
ной рабочей неделей на 
предприятия и в организа
ции бытового обслуживания 
населения, связи, топливной, 
местной и пищевой промыш
ленности, в горздравотдел и 
другие организации города.

За направлениями обра
щаться в городское бюро: 
634001, Томск, пр. Ленина, 
151-а._______  ________ "

МЕНЯЮ благоустроенную 
двухкомнатную квартиру в 
г. Мингечауре на равноцен
ную в г. Томске.

Обращаться: 634021,
Томск, ул. Дальняя, 29, 
кв. 1, к Сысоевой Л. М.

Коллектив научно-иссле
довательского института 
электромеханики с глубо
ким прискорбием извещает 
о смерти старейшего работ
ника

СИЗНЕВА 
Кузьмы Никитича

и выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Вынос тела — 28 декаб
ря, в 14 часов, па квартиры 
покойного (переулок Южный, 33).

Администрация, партий
ная и профсоюзная органи
зации автомобильной ко
лонны 1975 Томского тран
спортного управления вы
ражают глубокое соболез
нование начальнику произ
водства Ромашко Ивану 
Георгиевичу по поводу 
смерти его отца

РОМАШКО
Георгия Степановича.
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